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ПРЕСС-СЛУЖБА

Электростанции АО «Дальне-
восточная генерирующая компа-
ния» в I квартале 2018 года вы-
работали свыше 7,8 млрд кВт•ч 
электрической энергии. Отпуск 
тепловой энергии составил бо-
лее 9,4 млн Гкал. По сравнению 
с I кварталом 2017 года выра-
ботка электроэнергии выросла 
на 960  млн кВт•ч, или 14%. За 
то же время отпуск тепла ока-
зался выше на 777 тыс. Гкал, 
или 9%. Рост выработки элек-
трической энергии тепловых 
электростанций ДГК обуслов-
лен снижением объемов про-

изводства гидроэлектростан-
ций относительно аналогич-
ного периода прошлого года 
на 8,12% на фоне роста элек-
тропотребления территории 
ОЭС Востока на 5,7% относи-
тельно I квартала 2017 года. Уве-
личение отпуска тепла связано 
с более низкими температура-
ми наружного воздуха, наблю-
давшимися по всей зоне дей-
ствия компании в январе — 
феврале 2018 года.

В целом более высокие ре-
зультаты выработки за I квар-
тал 2018 года в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого 
года показали почти все фили-
алы компании. «Приморская 
генерация» — рост выработ-

ки электроэнергии на 15,9%, 
тепловой энергии — на 8,65%. 
Энергообъекты филиала «Ха-
баровская генерация» показа-
ли результат +9,9% по электро-
энергии, а также +10,4% по те-
пловой энергии. Результаты по 
выработке энергии филиала 
«Амурская генерация» оказа-
лись выше на 15% по электро-
энергии и на 8,5% по тепловой 
энергии. Филиал «Нерюнгрин-
ская ГРЭС» показал рост выра-
ботки в 16,1% по электричеству 
и 4,7% по теплу. Приморская 
ГРЭС в сравнении с прошлым 
годом увеличила выработку 
электричества на 18,4%, а теп-
ла — на 16,7%.

СТР. 4  

ДГК НАРАСТИЛА 
ВЫРАБОТКУ ЭНЕРГИИ

ОН БЫЛ СЧАСТЛИВ ЖИТЬ 
И РАБОТАТЬ В ЭПОХУ 
СОЗИДАНИЯ
ЕСТЬ ЛЮДИ, КОТОРЫЕ, ПРИДЯ В ПРОФЕССИЮ, МЫСЛЯТ 
И ПОСТУПАЮТ ШИРОКО, ОСТАВЛЯЯ НА СВОЕМ ПУТИ 
МОСТЫ, ДОРОГИ, ГОРОДА. НАШ ГЕРОЙ БЫЛ ОДНИМ ИЗ НИХ

ЧЕЛОВЕК |

ВАЛЕНТИНА АЛЕКСЕЕВА

БОРИС СЕМЕНОВИЧ ОНЧУРОВ много лет делал теплее 
жизнь своего родного города Комсомольска-на-Амуре. 
Его трудовой стаж составлял 53 года, и все они были 
отданы энергетике. В середине шестидесятых он стоял 
у истоков создания Комсомольских тепловых сетей. 
35 лет являлся бессменным руководителем предприя-
тия. Среди наиболее весомых правительственных и от-
раслевых наград Б. С. Ончурова — а их более десятка — 
орден Дружбы народов, звание «Почетный энергетик 
Минэнерго РФ». В 2008 году к ним добавились еще 
две — почетный знак краевого правительства «70 лет 
Хабаровскому краю» и памятный знак губернатора 
Хабаровского края, посвященный 150-летию Айгунского 
договора. В 2012 году Борис Семенович Ончуров был 
избран почетным гражданином города, в течение че-
тырех последующих лет работал в Общественной па-
лате Хабаровского края.

СТР. 8

ВСПОМНИМ ВСЕХ ПОИМЕННО!
НЕТ В РОССИИ семьи, которой бы не коснулась Великая 
Отечественная война. Трагедия затронула всех без ис-
ключения. Это особенно отчетливо понимаешь, когда 
читаешь о тех трагических годах, о конкретных судь-
бах простых людей, которые, с одной стороны, никак 
не могли повлиять на беспощадный маховик войны, 
но с другой… От их конкретных действий, от малых 
поступков и подвигов зависело все, в том числе су-
ществование страны. Именно они, простые люди, не 
задумываясь жертвовали всем, чтобы когда-нибудь 
пришел этот великий день — День Победы! Поэтому 
в священный для всех граждан нашей страны празд-
ник мы трепетно вспоминаем всех, кто обеспечил нам 
Великую Победу.

Накануне 9 мая газета «Энергетик ДГК» по традиции 
публикует воспоминания сотрудников компании о своих 
родственниках — участниках войны. Мы выражаем 
благодарность всем, кто принял участие в подготовке 
этих материалов.

СТР. 10–11

ТЭЦ «ВОСТОЧНАЯ» ЗАРАБО-
ТАЛА В ТЕСТОВОМ РЕЖИМЕ
НА СТАНЦИИ НАЧАЛИСЬ 
КОМПЛЕКСНЫЕ ИСПЫТАНИЯ 
ОСНОВНОГО ОБОРУДОВАНИЯ

СТР. 2

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА 
ПРЕОДОЛЕЛИ                                                                                                                                 
БЛАГОВЕЩЕНСКУЮ ТЭЦ  ПОСЕТИЛА 
ДЕЛЕГАЦИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ТЕПЛОЭЛЕКТРОЦЕНТРАЛИ ХЭЙХЭ

СТР. 5

ВОПЛОЩЕННАЯ МЕЧТА 
ЮНОСТИ
50 ЛЕТ НАЗАД ПРИМОРСКАЯ ГРЭС 
БЫЛА ОБЪЯВЛЕНА ВСЕСОЮЗНОЙ 
УДАРНОЙ КОМСОМОЛЬСКОЙ СТРОЙКОЙ

СТР. 11

ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ ГЕНЕРИРУЮЩЕЙ КОМПАНИИКОРПОРАТИВНОЕ ИЗДАНИЕ № 4 (813), АПРЕЛЬ 2018

ОСНОВАНО В 1996 ГОДУ WWW.DVGK.RU

В КОМПАНИИ ПОДВЕЛИ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ИТОГИ 
ПЕРВОГО КВАРТАЛА 2018 ГОДА

И ВНОВЬ ДЕВЧОНКИ — 
ЧЕМПИОНКИ
В ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ СТОЛИЦЕ ПРОШЕЛ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЭТАП ЧЕМПИОНАТА 
«JUNIORSKILLS — ХАБАРОВСК 2018»

СТР. 6

ЦИФРА НОМЕРА

14
СОСТАВИЛ РОСТ ВЫРАБОТКИ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В АО «ДГК» 
В I КВАРТАЛЕ 2018 Г. ПО 
СРАВНЕНИЮ С АНАЛОГИЧНЫМ 
ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА
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АО «ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ ГЕНЕРИРУЮЩАЯ КОМПАНИЯ»

ВЫРАБОТКА 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 
(МЛРД КВТ•Ч)

I КВАРТАЛ 2017 I КВАРТАЛ 2018

ОТПУСК 
ТЕПЛОЭНЕРГИИ
(МЛН ГКАЛ)

8,641 9,419
(+9%)

6,86 7,82
(+14%)

ПРОЦЕНТОВ
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БОЛЕЕ 14 КИЛОМЕТРОВ ТЕПЛОТРАСС 
ЗАМЕНЯТ В ХАБАРОВСКЕ 
В ХОДЕ ЛЕТНЕЙ РЕМОНТНОЙ КАМПАНИИ ХТСК ОСВОИТ В КРАЕВОМ 

ЦЕНТРЕ 720  МЛН РУБ. 

ПОДГОТОВКА К ОЗП |

АННА НИКИТЕНКО

В
межотопительный 
период п ла н и ру-
етс я заменить 15 
участков теплотрасс. 
Здесь и  капиталь-
ный ремонт, и  ре-
конструкция сетей. 

Капремонт пройдет на двух 
участках: в районе улицы 
Производственной и на участ-
ке улиц Уктурская — Октябрь-

ская. На 13 участках пройдет 
реконструкция тепломаги-
стралей — их диаметр будет 
увеличен, что в будущем по-
зволит присоединить новых 
потребителей. Реконструк-
ции подвергнутся участки 
в различных районах города: 
ул. Пушкина — К. Маркса, ул. 
Тихоокеанская — Стрельни-
кова, ул. Воровского (пос. им. 
Горького), Владивостокское 
шоссе (практически за горо-
дом), ул. Павленко — К. Марк-
са, ул. Запарина — Серыше-
ва — Истомина, ул. Пионер-

ская — пер. Ладожский, ул. 
Совхозная, пер. Дежнева, 
ул. Мухина, ул. Тихоокеан-
ская — Трехгорная, ул. Ти-
хоокеанская — Бондаря, пер. 
Промышленный. 

Предполагается, что в ходе 
производства работ не пона-
добится перекрывать основ-
ные транспортные магистра-
ли. Возможно, на короткий 
период будут вводиться огра-
ничения движения транспор-
та по одной из полос автодо-
рог, о чем хабаровчан преду-
предят заранее.

ПУЛЬС КОМПАНИИ

ТЭЦ «ВОСТОЧНАЯ» ЗАРАБОТАЛА 
В ТЕСТОВОМ РЕЖИМЕ
НА СТАНЦИИ НАЧАЛИСЬ КОМПЛЕКСНЫЕ ИСПЫТАНИЯ ОСНОВНОГО ОБОРУДОВАНИЯ

ЭНЕРГОСТРОИТЕЛЬСТВО |

ЕЛЕНА ШТЕЙНИКОВА

— ПООЧЕРЕДНО мы запу-
скаем три водогрейных кот-
лоагрегата. Каждый котел ра-
ботает по 72 часа. Во время 
испытаний ведутся налад-
ка и настройка режима ра-
боты пиковой котельной, — 
рассказывает Олег Титов, ди-
ректор СП ТЭЦ «Восточная». 

ТЭЦ «Восточная» — это пер-
вая станция в Приморском 
крае, которая будет полно-
стью работать на природном 
газе, и единственная ТЭЦ, 
построенная во Владивосто-
ке за последние 45 лет.

Новый энергообъект воз-
веден на месте устаревшей 
Центральной пароводяной 
бойлерной (ЦПВБ), что нахо-
дится по улице Снеговой, 22 
во Владивостоке. С 70-х го-
дов потребители этого рай-
она получали тепло от Вла-

дивостокской ТЭЦ-2 по па-
ропроводу длиной в 7 км, 
что сказывалось на качестве 
теплоснабжения.

Мощность теплоэлектро-
централи «Восточная» со-
ставит 139,5 МВт электри-
ческой энергии и 421 Гкал/ч 
тепловой энергии в горячей 
воде и 11 Гкал/ч в паре. В со-
став основного оборудова-
ния станции войдут три 
комплекта газотурбинных 
установок (ГТУ) марки LM 
6000 PF Sprint производства 
компании General Electric, 
котлы-утилизаторы компа-
нии «ЭМАльянс», три пи-
ковых водогрейных котла 
ОАО «Дорогобужкотломаш», 
три дожимные компрессор-
ные станции производства 
Enerproject S. A. и пункт под-
готовки газа. Основным то-
пливом станет природный 
газ, резервным — мазут.

— Главная задача ТЭЦ «Вос-
точная» — снижение про-

гнозируемого дефицита те-
плоснабжения Владивостока 
в связи с постройкой новых 
жилых районов. Также ввод 
в эксплуатацию станции по-
зволит обеспечить около 20% 
потребности Владивостока 
в электроэнергии, — продол-
жает Олег Титов.

На данный момент стро-
ительство ТЭЦ «Восточ-
ная» идет к завершению. 
На стройке задействовано 
более 300 специалистов 
и 30 единиц техники. По-
сле испытательных работ 
основного оборудования 
начнется благоустройство 
территории. В том числе 
снос старой пароводяной 
бойлерной. Работы по реа-
лизации проекта начались 
в 2012 году. 

В марте 2018 года была 
произведена подача при-
родного газа. Запуск стан-
ции планируется осенью 
2018 года.

ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА
НА НИКОЛАЕВСКОЙ ТЭЦ ЗАВЕРШИЛСЯ ПЕРВЫЙ КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ 

ПРОГРАММЫ 2018 ГОДА 

РЕМОНТ |

МАРИНА БУЛДЫГЕРОВА

В
соответствии с гра-
фиком 15 апреля вве-
дены в  эксплуата-
цию турбоагрегат 
ст. № 1 и турбогене-
ратор ст. № 1. На об-
новление оборудо-

вания филиал «Хабаровская 
генерация» направил более 
12,5  млн руб.

— На турбоагрегате вы-
полнен контроль металла 
проточной части для прод-
ления срока безопасной экс-
плуатации, — комментирует 
директор филиала «Хабаров-
ская генерация» Владимир 
Лариков. — На турбогенера-
торе успешно проведен кон-
троль металла бандажных 
колец со снятием.

В 2018 году на Николаев-
ской ТЭЦ запланирован ка-
питальный ремонт турбо-
агрегата № 2. Филиал пла-
нирует приступить к работам 

в июне, завершить — в сен-
тябре. В первый месяц осени 
стартует капитальный ремонт 
еще одного объекта электро-
станции — дымовой трубы.

В ЦЕЛЯХ ПОВЫШЕНИЯ НАДЕЖНОСТИ
НА НЕРЮНГРИНСКОЙ ГРЭС В ПЛАНОВЫЙ СРЕДНИЙ РЕМОНТ ВЫВЕДЕН 

ЭНЕРГОБЛОК СТ. № 1 МОЩНОСТЬЮ 210 МВТ 

ПОДГОТОВКА К ОЗП |

ОКСАНА МОНИНА

Р
емон т н ые рабо -
ты продлятся 80 
дней и завершатся 
27 июня. За эти дни 
энергетикам пред-
стоит замена гибов 
перепускных труб 

ШПП в  уплотнительном 
шатре котла, линзовых ком-
пенсаторов на газоходах от 
конвективной шахты. Наи-
более сложными в перечне 

работ специалисты называ-
ют замену 4 тонн обвязоч-
ных труб ширм ШПП-I ст, 
так как осуществляются на 
высоте 50-й. 

В период среднего ремон-
та энергоблока будет также 
проведен капитальный ре-
монт генератора с выводом 
ротора, снятием бандаж-
ных колец. 

К экспертизе подготовят 
главный паропровод, па-
роперепускные трубы кол-
лекторов ШПП, трубопро-
воды поверхностей нагре-
ва котлоагрегата и горячий 

промперегрев, питательный 
трубопровод.

Главный инженер фили-
ала «Нерюнгринская ГРЭС» 
Эдуард Сурнин отметил, 
что все работы проводят 
специалисты подрядной 
организации АО «Нерюн-
гриэнергоремонт» и персо-
нал котлотурбинного цеха, 
электроцеха, цеха тепловой 
автоматики измерений НГР-
ЭС. Цель ремонтов — прод-
ление сроков эксплуатации, 
повышение эффективно-
сти и надежности работы 
энергооборудования.

ВЗЯЛИ НАГРУЗКУ 
НА КОМСОМОЛЬСКОЙ ТЭЦ-3 ПРОШЛА АТТЕСТАЦИЯ 
ГЕНЕРИРУЮЩЕГО ОБОРУДОВАНИЯ 

ПРОИЗВОДСТВО |

ВАЛЕНТИНА АЛЕКСЕЕВА

Э
то важное плано-
вое мероприятие 
проводится Систем-
ным оператором раз 
в пять лет в соответ-
ствии с правилами 
оптового рынка для 

целей торговли мощностью. 
Проверялась способность 

станции нести заявленную 
электрическую мощность. 
В соответствии с согласован-
ной с оператором програм-
мой первый и второй энер-
гоблоки в разные дни взяли 
в 9 часов номинальную на-
грузку 180 МВт и продержа-
ли ее в течение восьми часов, 
затем разгрузились и продол-
жили работу согласно диспет-
черскому графику.

Аттестация проводилась 
в присутствии представите-

ля Хабаровского РДУ и кон-
тролировалась посредством 
системы обмена технологи-
ческой информацией.

Процедура аттестации ге-
нерирующего оборудования 
Комсомольской ТЭЦ-3, как 
и пять лет назад, прошла 
в штатном режиме, заявлен-
ная мощность подтвержде-
на, что отражено в соответ-
ствующих документах, пре-
доставленных Системному 
оператору.

ТЭЦ «Восточная» — единственная станция, построенная во Владивостоке за последние 45 лет



№ 4 (813) 

АПРЕЛЬ, 2018 3

БИРОБИДЖАНСКАЯ ТЭЦ: 
РЕМОНТЫ ПОЛНЫМ ХОДОМ
НА СТАНЦИИ РЕАЛИЗУЮТСЯ МЕРОПРИЯТИЯ СПЕЦИАЛЬНО 

РАЗРАБОТАННОЙ В ДГК ПРОГРАММЫ ОЗДОРОВЛЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВА

ОЗДОРОВЛЕНИЕ |

АННА НИКИТЕНКО

В
  настоящий мо-
мент завершен пер-
вый этап ремонт-
ных работ на котле 
№ 8, в ходе которо-
го проведен демон-
таж поверхностей 

нагрева и обмуровки котла. 
Следующим шагом ста-

нет замена труб поверхно-
стей нагрева котла и мон-
таж новой обмуровки кот-
ла. Всего в  текущем году 
ДГК направит на ремонты 
БТЭЦ 94   млн руб., что на 
62,5  млн руб. больше, чем 
утверждено Комитетом та-
рифов и цен ЕАО. В настоя-
щее время из запланирован-
ных средств уже потрачено 
более 22  млн руб. В работах 
задействовано порядка 40 
специалистов подрядной 
организации.

— Ремонтная кампания 
2018 года на Биробиджан-
ской ТЭЦ стартовала в ян-
варе. За это время многое 
удалось сделать. Завершен 
капитальный ремонт котла 
№ 5. С конца февраля ведут-
ся работы на котле № 8. Этот 

ремонт станет самым мас-
штабным по объему и самым 
продолжительным по време-
ни, — рассказал главный ин-
женер Хабаровской теплосе-
тевой компании Александр 
Орлов. — Работы на котле 
зай мут около полугода и бу-
дут стоить более 47 млн руб. 

Нынешний ОЗП для Би-
робиджанской ТЭЦ выдал-
ся непростым. Периодиче-
ские технологические сбои 
в работе котельного оборудо-
вания хоть и не влекли за со-
бой существенного наруше-
ния температурного режи-
ма в большинстве квартир 
горожан, но заставляли по-
нервничать. Проблемы те-
плоцентрали обсуждали на 
разных уровнях, и вывод 
был один — на состоянии 
станции сказались тоталь-
ные неплатежи потребите-
лей и низкие тарифы на теп-
ло и горячую воду. Руковод-
ство ДГК и правительство ЕАО 
в связи со сложившейся си-
туацией подписали соглаше-
ние о развитии систем энер-
госнабжения Биробиджана, 
в котором, в частности, дого-
ворились о том, что руковод-
ство региона должно опреде-
лить источники покрытия за-
трат энергетиков на ремонт 

ТЭЦ. А затраты действитель-
но существенные и не отра-
жены в тарифе. Деньги на ре-
монтную кампанию взяты 
в кредит, потому как других 
источников в настоящий мо-
мент просто нет. Планирует-
ся, что в рамках Программы 
оздоровления станции будет 
проведен капремонт котла 
№ 10 и ряд дополнитель-
ных работ по ремонту обо-
рудования и здания котель-
ного цеха станции, а еще за-
мена двух дополнительных 
участков тепломагистралей 
общей протяженностью 160 
метров. Помимо этого, соглас-
но инвестпрограмме ХТСК, 
на станции в текущем году 
проведут работы по модер-
низации оборудования на 
общую сумму более 25,5 млн 
руб. В частности, реконстру-
ируют систему технического 
водоснабжения, произведут 
техническое перевооруже-
ние редукционных устано-
вок, продолжат модерниза-
цию багерной насосной. 

Работы на Биробиджанской 
ТЭЦ, которая в июне этого 
года отметит 60-летие, мно-
го, и вся она направлена на 
то, чтобы следующий осен-
не-зимний период станция 
прошла в штатном режиме.

ПУЛЬС КОМПАНИИ

СОВЕЩАНИЕ ОНЛАЙН
РУКОВОДИТЕЛИ СЛУЖБ И ЦЕХОВ ХАБАРОВСКОЙ ТЭЦ-3 ТЕПЕРЬ ИМЕЮТ 

ВОЗМОЖНОСТЬ ОБСУДИТЬ ВАЖНЫЕ ВОПРОСЫ, НЕ ПОКИДАЯ РАБОЧИХ МЕСТ

ТЕХНОЛОГИИ |

АНДРЕЙ ПРИМАК 

АНДРЕЙ ПРИМАК

В
феврале на станции 
внедрили видеокон-
ференцсвязь. Она по-
зволила руководите-
лям решать оператив-
ные проблемы, в том 
числе в режиме он-

лайн. До этого на станции пред-
принимались попытки прово-
дить оперативные совещания 
с применением аудиосистем. 

Но эти устройства себя не 
оправдали, так как были не-
удобны в эксплуатации как 
слишком громоздкие и нена-
дежные. Для оперативного со-
вещания применялся директор-
ско-секретарский коммутатор 
UD-40. Были задумки органи-
зовать систему конференции 
на базе цифровой АТС, но из-за 

высокой стоимости от данной 
системы пришлось отказаться.

С внедрением цифровых ка-
налов связи и организацией 
локальной сети по оптоволо-
конному кабелю главный ин-
женер Хабаровской ТЭЦ-3 Вла-
димир Кузема задумался о вне-
дрении видеоселектора для 
ведения оперативных сове-
щаний с начальниками це-
хов и отделов. А с внедрени-
ем в ДГК программы Skype 
для бизнеса главный инже-

нер и директор станции при-
няли решение применить 
данную систему для прове-
дения оперативных совеща-
ний и на Хабаровской ТЭЦ-3.

Таким образом, в феврале 
и был введен в работу видео-
селектор взамен коммутато-
ра UD-40.

Этот способ селекторных со-
вещаний оказался очень удоб-
ным, он позволяет участвовать 
в совещании, что называется, 
без отрыва от производства.

ПРОБЛЕМА НЕ РЕШАЕТСЯ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ БИРОБИДЖАНА ЗА ТЕПЛО 

ПЕРЕД ЭНЕРГЕТИКАМИ ПРЕВЫСИЛА 500  МЛН РУБ.

СБЫТ |

ПРЕСС-СЛУЖБА

П
о данным на начало 
апреля 2018 года, по-
требители областно-
го центра задолжа-
ли за тепло и горя-
чее водоснабжение 
АО «Дальневосточ-

ная генерирующая компа-
ния» почти 522  млн руб. 

Больше 18  млн руб. должны 
за теплоснабжение и горячую 

воду организации и предпри-
ятия, оплачивающие эти ус-
луги из средств регионально-
го и местного бюджетов, еще 
около 7,74 млн  — предприя-
тия и организации, получаю-
щие финансирование из феде-
рального бюджета. Долг ТСЖ, 
ЖСК и УК составляет 34  млн 
руб. 346  млн руб. задолжало 
население города. Еще 80,3  
млн руб. — это задолженность 
за компенсацию разницы в та-
рифе на тепловую энергию для 
жителей Биробиджана. Груп-
па «Прочие потребители» — 

33  млн руб. Самый низкий 
долг за предприятиями про-
мышленности — 2,5  млн руб. 

«Мы не раз обращали внима-
ние властей города на необходи-
мость налаживания платежной 
дисциплины в Биробиджане 
и решения проблемы возврата 
задолженности, — отмечает ди-
ректор филиала «Хабаровская 
теплосетевая компания» Сергей 
Нехороших. — Однако пока про-
блема не решается. Более того, 
за 3 месяца текущего года долг 
потребителей за поставленные 
ресурсы вырос на 41,2 млн руб».

ТРЕВОЖНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ 
ДОЛГИ ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ САХА МОГУТ ОСЛОЖНИТЬ 

ПОДГОТОВКУ ЭНЕРГОСИСТЕМЫ ЮЖНОЙ ЯКУТИИ К ЗИМЕ 

СБЫТ |

ПРЕСС-СЛУЖБА

олг Правитель-
ства Якутии перед 
АО  «ДГК» превы-
сил 590  млн руб. 
Большая часть за-
долженности (505  
млн руб.) сформи-
ровалась с декабря 

2016 года по декабрь 2017 года 
включительно. В этот период 
Государственное казенное уч-
реждение Республики Саха (Яку-
тия) «Агентство субсидий» пре-
кратило выплаты энергетикам 

в счет компенсации субсидий 
за услуги теплоснабжения для 
жителей г. Нерюнгри и близ-
лежащих поселков, получаю-
щих тепло и горячую воду от 
Нерюнгринской ГРЭС. В I квар-
тале 2018 года сумма долга уве-
личилась еще на 85  млн руб.

«В январе 2018 года мы по-
лучили гарантийное письмо 
от Министерства ЖКХ и энер-
гетики Республики Якутия 
с обещанием погасить задол-
женность за декабрь 2016-го 
и первую половину 2017 года 
до конца января 2018 года, — 
отмечает директор филиала 
«Нерюнгринская ГРЭС» Алек-

сей Старцев. — До настоящего 
времени субсидии за постав-
ленное тепло не поступили. 
Более того, нам не представ-
лен график погашения задол-
женности и по субсидиям на 
2018 год».

Неплатежи властей респу-
блики ставят под угрозу ре-
монтную кампанию Нерюн-
гринской ГРЭС и Чульманской 
ТЭЦ, что может серьезно ослож-
нить прохождение следующего 
осенне-зимнего периода в Юж-
ной Якутии. Сумма задложен-
ности сопоставима со стоимо-
стью годовой ремонтной про-
граммы Нерюнгринской ГРЭС.

ЭНЕРГЕТИКИ ОПРЕДЕЛЯЮТ 
НАДЕЖНЫХ ПАРТНЕРОВ
В МАЕ ДГК НАЗОВЕТ ЛУЧШИХ И ХУДШИХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ТЕПЛОВОЙ 

ЭНЕРГИИ ЗА 2017 ГОД 

АКЦИЯ |

ПРЕСС-СЛУЖБА

Р
ейтинг будет со-
ставлен уже в чет-
вертый раз в рам-
ках регионального 
этапа Всероссий-
ской акции «На-
дежный партнер». 

В  течение апреля и  мая 
специалисты ДГК выберут 
номинантов на звание луч-
ших и худших потребителей 
тепловой энергии. Подведе-
ние итогов пройдет в мае. 
Организатором акции на тер-
ритории Дальнего Востока 
выступает ПАО «РусГидро».

В мероприятии примут уча-
стие более 15 тысяч потреби-
телей — юридических лиц 
из пяти регионов Дальнего 
Востока: Амурской и Еврей-
ской автономной областей, 
Хабаровского и Приморского 
краев, юга Республики Саха 
(Якутия). Определять лучших 
и худших партнеров энер-
гокомпания будет по пяти 

номинациям: промышлен-
ные потребители, бюджет-
ные потребители, сельско-
хозяйственные предприя-
тия, предприятия бизнеса 
и предприятия сферы ЖКХ.

Основными критерия-
ми для отбора конкурсан-
тов являются: полное вы-
полнение договорных усло-
вий в 2017 году, соблюдение 
сроков оплат в соответствии 
с действующим законода-
тельством, своевременное 
подписание актов сверки. 
Одновременно со списком 
лучших потребителей энер-
гетики составят рейтинг и са-
мых недобросовестных потре-
бителей тепловой энергии.

Результаты конкурса бу-
дут подведены в мае. Луч-
шие и худшие компании бу-
дут опубликованы на офи-
циальном сайте АО «ДГК» 
http://dvgk.ru, а также ста-
нут частью большого рей-
тинга группы «РусГидро».

Акция «Надежный партнер» 
проводится дальневосточны-
ми энергетиками в четвер-
тый раз. В прошлом году по-

бедителями конкурса стали 
26 компании, еще более 100 
организаций и предприятий 
удостоились звания лауреата.

Проект «Надежный пар-
тнер» реализуется при под-
держке Комитета по эконо-
мической политике Совета 
Федерации Федерального Со-
брания Российской Федера-
ции, Ассоциации «НП Совет 
Рынка». Основные задачи ак-
ции — укрепление платеж-
ной дисциплины в ТЭК, со-
здание единой площадки для 
диалога поставщиков и по-
требителей энергоресурсов, 
консолидация предложений 
экспертного сообщества по 
внесению изменений в дей-
ствующее законодательство. 
Дальнейшее развитие про-
екта позволит всем желаю-
щим иметь открытый доступ 
к информации о должниках 
и размерах их задолженно-
сти в любом интересующем 
регионе. Рейтинги платеж-
ной дисциплины потреби-
телей энергоресурсов раз-
мещаются на интернет-сай-
те www.nprating.ru.
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ДГК НАРАСТИЛА ВЫРАБОТКУ ЭНЕРГИИ
СТР. 1

ЛУТЭК

ВЫРАБОТКА электрической энергии При-
морской ГРЭС в январе — марте 2018 года 
возросла на 18,5 % к аналогичному уровню 
2017 года и составила 1 млрд 576  млн кВт•ч. 

При этом максимум суточной выработ-
ки зафиксирован 15 марта — более 21  млн 
кВт•ч. Увеличенная загрузка станции про-
изводилась в соответствии с заданиями фи-
лиала АО «СО ЕЭС» Приморское РДУ. 

Суммарная выработка станции с момен-
та ввода в эксплуатацию в 1974 году превы-
сила 196 млрд кВт•ч, что примерно сопоста-
вимо с энергопотреблением всего Дальнего 
Востока в течение семи лет. 

В марте на Приморской ГРЭС стартова-
ла ремонтная кампания 2018 года. Первым 
в ремонт был выведен энергоблок № 7 мощ-
ностью 210 мегаватт. В апреле начался ка-
питальный ремонт энергоблока № 2 мощ-
ностью 110 МВт. Также ремонтная програм-
ма предусматривает капитальный ремонт 
энергоблока № 9 мощностью 215 МВт, ка-
питальный ремонт генератора блока № 6, 
по остальным блокам — текущие ремонты. 
Всего планируется отремонтировать 8 тур-
бин, 11 энергетических котлов.

Приморская генерация

В ПЕРВОМ квартале 2018 года в филиале «При-
морская генерация» в условиях аномально 
холодной зимы все станции показали ста-
бильную работу. 

По итогам трех месяцев выработка элек-
троэнергии в филиале составила 1 млрд 567  
млн кВт•ч, что на 15,9% больше по сравнению 
с аналогичным периодом 2017 года. Из них 
Артемовская ТЭЦ — 609,5  млн кВт•ч, Влади-
востокская ТЭЦ-2 — 660,5  млн кВт•ч, Парти-
занская ГРЭС — 297,4  млн кВт•ч. 

В этот ОЗП в Приморье был дважды побит 
исторический максимум по потреблению 
электроэнергии. По данным регионального 
диспетчерского управления энергосистемы 
Приморского края, первое превышение за-

фиксировано 12 декабря 2017 года. Этот по-
казатель составил 2 282 МВт/ч. Через месяц 
декабрьский рекорд был перекрыт. Пиковые 
значения потребляемой энергии были зафик-
сированы 26 января и составили 2 443 МВт/ч. 
Следует отметить, что последний раз исто-
рический максимум электропотребления 
в Приморье был зафиксирован в 2014 году, 
тогда этот показатель составил 2 263,3 МВт/ч. 

Отпуск тепловой энергии с коллекторов 
станций Приморской генерации составил 
2  млн 264 тыс. Гкал, при этом доля тепла 
от Владивостокской ТЭЦ-2 составила 1  млн 
126 тыс. Гкал, от ВТЭЦ-1 и котельной «Север-
ная», Вторая речка — 649,3 тыс. Гкал, Артемов-
ской ТЭЦ — 375 тыс. Гкал, от Партизанской 
ГРЭС — 114 тыс. Гкал. В целом производство 
тепловой энергии по сравнению с I кварта-
лом 2017 года выросло на 8,65%. Это объяс-
няется более холодными температурами на-
ружного воздуха в 2018 году.

Амурская генерация

ПЕРВЫЙ квартал текущего года ознаменовался 
для станций филиала «Амурская генерация» 
стабильной работой. По словам технических 
руководителей энергообъектов, Райчихин-
ская ГРЭС и Благовещенская ТЭЦ отработа-
ли безаварийно и без особых сложностей. 

Весь период обе станции несли повышен-
ные электрические нагрузки. Электрическая 
нагрузка Райчихинской ГРЭС в среднем соста-
вила 60 МВт при установленной мощности 102 
МВт, самая большая зафиксирована в январе  — 
82 МВт. Благовещенская ТЭЦ в среднем дер-
жала электрическую мощность на уровне 289 
МВт, максимум составил 365 МВт в феврале. 

— С высокими производственными плана-
ми возросло и потребление топлива, — гово-
рит и. о. главного инженера филиала «Амур-
ская генерация» Сергей Фатерин. — К приме-
ру, на Благовещенской ТЭЦ мы принимали 
от 100 до 150 полувагонов угля в сутки. Необ-
ходимо было организовать приемку такого 
большого количества топлива, с чем работ-
ники станции успешно справились. 

По итогам трех месяцев 2018 года выра-
ботка электрической энергии в филиале со-

ставила 757,02  млн кВт•ч, что на 15% боль-
ше по сравнению с аналогичным периодом 
2017 года. Из них Благовещенская ТЭЦ вы-
работала 626,53  млн кВт•ч, Райчихинская 
ГРЭС — порядка 130,49  млн кВт•ч. 

Отпуск теплоэнергии с коллекторов станций 
Амурской генерации составил 1003,445 тыс. Гкал, 
при этом доля тепла от Благовещенской ТЭЦ 
составила 931,798 тыс. Гкал, от Райчихинской 
ГРЭС — 71,647 тыс. Гкал. В целом производ-
ство тепловой энергии по сравнению с I квар-
талом 2017 года выросло на 8,5%. Это объяс-
няется чуть более холодными температура-
ми наружного воздуха в 2018 году.

Хабаровская генерация

В ПЕРВОМ квартале 2018 года выработка элек-
трической энергии в филиале «Хабаровская 
генерация» составила 2,9 млрд кВт•ч, что 
больше объема выработки в январе — мар-
те 2017 года на 267,2  млн кВт•ч, или 9,94%. 

Общая сумма фактически отпущенного по-
требителям тепла в I квартале текущего года 
составила 4,4 млн. Гкал, что больше анало-
гичного периода 2017 года на 416,2 тыс. Гкал, 
или 10,41%.  

Как отмечает директор филиала Владимир Ла-
риков, ремонтная программа в 2018 году стар-
товала вовремя. Все текущие и капитальные 
ремонты начаты в срок. Первый капремонт 
оборудования — турбоагрегата № 1 и турбо-
генератора № 1 Николаевской ТЭЦ — успеш-
но завершился в соответствии с графиком.

Нерюнгринская ГРЭС

В ПЕРВОМ квартале 2018 года выработка элек-
трической энергии в филиале «Нерюнгрин-
ская ГРЭС» составила 965  млн 792 тыс. кВт•ч, 
что больше объема выработки в январе — 
марте 2017 года на 134  млн кВт•ч. При этом 
квартальная выработка 2018 года на 1 млн 
кВт•ч ниже скорректированного плана, и со-
ставила 99,89%. Уменьшение связано с ава-
рийными ремонтами на основном оборудо-
вании в начале года и снижением нагрузки 
в соответствии с диспетчерским графиком.

Общая сумма фактически отпущенного 
потребителям тепла в I квартале текуще-
го года составила 829 тыс. 904 Гкал, что на 
37 тыс. 525 Гкал больше аналогичного пе-
риода 2017 года. По словам специалистов, 
увеличение выработки связано с более низ-
кими температурами наружного воздуха 
в I квартале 2018 года в сравнении с про-
шлогодними показателями. Полезный же 
отпуск потребителям за отчетный период 
составил 424 млн Гкал. В целом скоррек-
тированный план по выработке тепловой 
энергии по филиалу выполнен на 95,46%. 

Главный инженер филиала «Нерюнгрин-
ская ГРЭС» Эдуард Сурнин отмечает, что при-
оритетными направлениями работы будут 
подготовка предприятия к осенне-зимне-
му периоду, обеспечение надtжной рабо-
ты оборудования, повышение экономиче-
ской эффективности электростанции. «Вы-
работка тепловой и электрической энергии 
I квартала в филиале показывает важность 
увеличения финансирования ремонтной 
кампании, 100%-го выполнения програм-
мы ремонтов и технического перевооруже-
ния. В современных условиях работы энего-
предприятие не может допускать сбоев», — 
подчеркивает главный инженер.

ХТСК

ОТПУСК ТЕПЛА со станций и котельных 
ХТСК за I квартал текущего года составил 
774  206 Гкал, что на 6,3% больше по срав-
нению с аналогичным периодом прошло-
го. При этом полезный отпуск тепла в це-
лом по филиалу превысил 3,766 млн Гкал, 
что также выше прошлогоднего показателя 
на 3,7%. Как объяснили в ХТСК, рост про-
изошел по причине стоявших в этот пери-
од низких температур наружного возду-
ха — в среднем температура в  I квартале 
этого года оказалась ниже прошлогодней 
на 4 градуса. 

Ремонтная кампания 2018 года в ХТСК 
стартовала в  январе с  Биробиджанской 
ТЭЦ. На станции проведен капремонт кот-
ла № 5. В настоящее время идет капиталь-
ный ремонт на котле № 8.

ТЕМА НОМЕРА

НАМЕТИЛАСЬ ПОЗИТИВНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ 
АО «ЛУР» ВЫПОЛНИЛО В I КВАРТАЛЕ ВСЕ ГОРНОТЕХНИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ
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ИРИНА КОСТЕЦКАЯ

З
а три месяца 2018 
года коллектив Лу-
чегорского угольно-
го разреза в рамках 
программы, утверж-
денной cоветом ди-
ректоров, выполнил 

основные горнотехнические 
показатели — добычу, вскры-
шу и поставку угля на При-
морскую ГРЭС, а также при-
обрел новую технику.

Несмотря на сложные усло-
вия, при которых с помощью 
бульдозеров приходилось 
рыхлить мерзлую породу, за-
планированный общий объ-
ем по вскрыше удалось пере-
выполнить на 134 тыс. куб. м. 
В I квартале прошлого года 
этот показатель не покорил-
ся лучегорским угольщикам.

Добыча угля составила 
1 млн 242 тыс. тонн, что на 
22 тыс. тонн больше плана. 
При этом поставка твердо-
го топлива на Приморскую 
ГРЭС по факту составила 
1 млн 352,8 тыс. тонн. Если 
в 2017 году этот показатель 
луровцы перевыполнили на 
43,5 тыс. тонн, то в 2018 году 
превышение плана состави-
ло 132,8 тыс. тонн.

Заключен договор, в рам-
ках которого подрядчик за-
шел на участок «Западный» 
разреза «Лу чегорский-1». 
В новых условиях удалось 
быстро наладить эффектив-
ный производственный про-
цесс. Кроме этого, подписан-
ный в конце прошлого года 
договор позволил в I кварта-
ле текущего года на разрезе 
«Лучегорский-2» выполнить 
выемку и транспортировку 
вскрышных пород в объеме 
1,6 млн куб. м.

Основные направления ра-
боты в I квартале выдержа-
ны. На участке «Централь-
ный» отстроены борта для 
дальнейшей безопасной ра-
боты по вскрытию 18-й груп-
пы угольных пластов. На 
участке «Северо-Западный» 
велась подготовка к вскры-
тию и производилась выем-
ка пластов 16-й группы. На 
участке «Западный» частич-
но произведена разноска ра-
бочего борта южного флан-
га и наполовину построена 
автомобильная дорога для 
перевозки вскрышных по-
род и дальнейшей отработ-
ки пластов 3-й и 4-й групп.

В I квартале АО «ЛУР» приоб-
рело новый гидравлический 
экскаватор для вскрыши и вы-
емки угля и современный грей-
дер для качественного содер-
жания автомобильных дорог 
на территории Лучегорского 
угольного разреза.
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МАРГАРИТА ВАСЮКЕВИЧ

В
о время экскурсии 
сотрудники Благо-
вещенской ТЭЦ по-
казали иностранным 
коллегам котельный 
и турбинный цеха, 
а  так же теп ловые 

щиты управления станции. 
Китайские энергетики отме-
тили, что по сравнению со 
станцией в городе Хэйхэ Бла-
говещенская ТЭЦ более мощ-
ная и автоматизированная. По 
словам заместителя директо-
ра ТЭЦ Хэйхэ, электрическая 
мощность их станции состав-
ляет 119 МВт, а тепловая — по-
рядка 500 Гкал/ч. Для сравне-
ния: электрическая мощность 

Благовещенской ТЭЦ состав-
ляет 404 МВт и тепловая мощ-
ность — 1005 Гкал/час. 

Энергетики из г. Хэйхэ по-
бывали на Благовещенской 
ТЭЦ уже во второй раз, поэ-
тому смогли оценить измене-
ния, произошедшие на тепло-

электроцентрали с 2011 года. 
Делегаты ознакомились с обо-
рудованием второй очереди 
Благовещенской ТЭЦ — тур-
боагрегатом № 4 и котлоа-
грегатом № 5, высоко оцени-
ли компьютеризированный 
щит управления. 

После экскурсии принима-
ющая сторона и гости из Под-
небесной провели совещание, 
обменялись информацией по 
различным направлениям ра-
боты двух станций. Китайских 
специалистов  интересовали 
вопросы организации охраны 
труда и промышленной безо-
пасности, технологии защиты 
оборудования от коррозии, ор-
ганизации ремонтов и диагно-
стики оборудования станции, 
проведения культурно-массовых 
мероприятий для персонала.

Диалог энергетиков из двух 
стран был сложным, но эмоци-
онально позитивным. Все-та-
ки технические нюансы ра-
боты оборудования ТЭЦ объ-
яснять переводчику трудно. 

Преодолеть трудности пе-
ревода коллеги смогли с по-
мощью физических и хими-

ческих формул, международ-
ных символов и обозначений 
и даже схем, нарисованных тут 
же от руки. В итоге понимание 
было достигнуто. Участники 
встречи даже шутили между 
собой. К примеру, по словам 
гостей, СанПиНы в Хэйхэ на 
температуру в жилых кварти-
рах ниже, чем в российском 
Благовещенске. На что наши 
специалисты с улыбкой от-
ветили, что это объяснимо, 
ведь Благовещенск севернее 
находящегося на расстоянии 
в 3 километра Хэйхэ. 

В конце встречи энергетики 
Хэйхэ вручили директору Бла-
говещенской ТЭЦ Андрею Саза-
нову на рассмотрение меморан-
дум об официальном сотрудни-
честве между предприятиями. 
Стороны обменялись подар-
ками и сфотографировались. 

АКТУАЛЬНО

ИДЕИ В ДЕЛО
СОТРУДНИКИ БЛАГОВЕЩЕНСКОЙ ТЭЦ УЛУЧШАЮТ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ПРОЦЕСС 

РАЦИОНАЛИЗАТОРЫ |

МАРГАРИТА ВАСЮКЕВИЧ

Э
нергетики Благо-
вещенской тепло-
электроцентрали всег-
да бережно относи-
лись к оборудованию 
станции. Поэтому ра-
ционализаторством, 

нацеленным на сохранение 
и улучшение оборудования на 
предприятии, работники зани-
маются непрерывно. Ежегод-
но на станции регистрируют 
около десяти проектов улуч-
шения производственного 
процесса. По итогам 2017 года 
шесть технических решений 
работников Благовещенской 
ТЭЦ в Дальневосточной гене-
рирующей компании призна-
ли рационализаторскими пред-
ложениями. Газета «Энергетик» 
публикует их обзор.

Без лишних движений

Мастер Сергей Клещёв и элек-
трослесарь Антон Чепик цеха те-
пловой автоматики и измерений 
улучшили работу оперативного 
персонала. А именно разработа-
ли и внедрили оригинальную 
схему, которая дублирует сигна-
лы вспомогательного оборудова-
ния с Центрального теплового 
щита управления № 2 Благове-
щенской ТЭЦ на Центральный 
тепловой щит управления № 1. 
Такое техническое решение по-
зволило сэкономить людские 
ресурсы и ужесточить контроль 
за состоянием вспомогательно-
го оборудования. По замыслу, 
если основное оборудование 
— котлоагрегаты и турбоагре-
гаты Центрального теплового 

щита № 2 — находятся в ремон-
те или выведены в резерв, то на-
значать машиниста для контроля 
работы только вспомогательно-
го оборудования теперь не тре-
буется. С внедрением проекта 
все сигналы работы сетевых на-
сосов, пиковых бойлеров, деаэ-
раторов щита № 2 выводятся на 
одно табло Центрального тепло-
вого щита управления № 1, где 
работник полноценно их контро-
лирует со своего рабочего места.

Противопожарный 
контроль в действии

Говорить о том, что системы 
пожаротушения на таких объек-
тах, как теплоэлектроцентраль, 
жизненно необходимы, не нуж-
но, ведь это неоспоримый факт. 
А контроль за исправностью си-
стем и средств борьбы с возго-
раниями на ТЭЦ — одна из пер-
востепенных задач энергетика. 
При строительстве второй оче-
реди на Благовещенской ТЭЦ 
специалисты ввели в эксплуата-
цию новую насосную станцию 
пожаротушения, оснащенную 
современным оборудованием 
с автоматическим управлени-
ем шестью различными насо-
сами. Однако из-за удаленности 
объекта и отсутствия в проекте 
системы мониторинга опера-
тивный персонал ТЭЦ просто 
не мог вести постоянный дис-
танционный контроль за ис-
правностью его оборудования.

За разработку проекта, с по-
мощью которого энергетики 
смогли бы со своих рабочих 
мест контролировать работу 
пожарной насосной, взялись 
специалисты монтажно-нала-
дочного участка автоматики. 
Инженеры Иван и Егор Бого-
лей и начальник МНУА Сергей 

Протасов, изучив рабочую доку-
ментацию пожарной станции 
и определив перечень сигна-
лов, которые необходимо кон-
тролировать для обеспечения 
надежной работы пожарной 
станции, приступили к разра-
ботке проекта. Команда раци-
онализаторов подобрала необ-
ходимое оборудование для пе-
редачи и получения сигналов, 
разработала электрическую схе-
му, произвела монтаж оборудо-
вания и прокладку кабеля. Кро-
ме того, было создано и внедре-
но визуальное окно в систему 
TraceMode, которое отобража-
ет все контролируемые сигна-
лы для оперативного персона-
ла. На весь проект «под ключ» 
у инженеров ушло около двух 
месяцев. При этом проект не 
потребовал дополнительных 
финансовых затрат, потому что 
удалось использовать техниче-
ские средства, имеющиеся на 
Благовещенской ТЭЦ.

Чистые охладители

До внедрения рационализа-
торского предложения масте-

ра по ремонту оборудования 
Сергея Семенюка в работе тур-
бинного цеха нередко возника-
ли проблемы. Охладители экс-
пресс-лаборатории контроля 
водно-химического режима тур-
боагрегата № 4, охлаждающие 
пробы конденсата, быстро засо-
рялись. Далее, как по цепочке, 
преждевременно загрязнялись 
теплообменники турбоагрегата.

Сергей Семенюк нашел ре-
шение задачи. Повысить ка-
чество очистки технической 
воды удалось благодаря рекон-
струкции сетчатых фильтров 
НГО. Энергетик предложил 
заделать зазоры между карка-
сом фильтра и ситом, а также 
перекрыть поток через верх-
нюю плоскость фильтрующе-
го стакана помимо сита. Бла-
годаря такому техническому 
решению механический му-
сор, который порой был круп-
ной фракции, перестал заби-
вать охлаждающие элементы. 
Рационализаторское предло-
жение уже внедрили на тур-
боагрегате № 4, в планах — 
провести реконструкцию на 
аналогичном оборудовании 
первой очереди ТЭЦ.

Новые решения

Электрослесари цеха тепло-
вой автоматики и измерений 
Константин Торопчин и Вита-
лий Попов разработали новую 
схему измерения уровня жид-
кости в корпусе генератора. Ин-
дикатор уровня жидкости, или, 
другими словами, магнитную 
линейку, на которую налипал 
металл, Константин Аркадье-
вич и Виталий Николаевич за-
менили на уровнемер. Такая 
конструкция стала в разы на-
дежнее прежней, сигнализа-
ция которой из-за несовершен-
ства зачастую не срабатывала 
при превышении показателя.

Специалисты цеха тяже-
лой техники стали автора-
ми сразу двух рационализа-
торских предложений. Бла-
годаря первому буксировка 
бульдозера ТМ-10 с угольно-
го поля при его поломке ста-
ла более безопасной. Мастер 
цеха Александр Фисенко, сле-
сарь по ремонту Евгений Ян-
ченко и токарь Сергей Свири-
денко разработали и изгото-
вили фальшь-вал, который 
устанавливают вместо основ-
ного шлицевого вала в бор-
товой редуктор. Теперь про-
цесс буксировки не требует 
присутствия сопровождаю-
щих и наблюдающих работ-
ников. Кроме того, посторон-
ние предметы и уголь не по-
падают в бортовой редуктор 
через снятую для буксиров-
ки крышку. Вторая техниче-
ская находка, автором которой 
стал мастер цеха Александр 
Фисенко, решает проблему 
естественного удлинения гу-
сеничной цепи бульдозера. 
Александр Ильич сконструи-
ровал приспособление для ее 
дополнительного натяжения.

АЛЕКСАНДР УСАНОВ,
ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР 
БЛАГОВЕЩЕНСКОЙ ТЭЦ

— В ежедневном труде 
энергетиков всегда 
есть место творчеству 
и рационализаторской 
мысли. Тем самым 
работники сокращают 
издержки производства, 
будь то дефекты 
оборудования или 
трудозатраты персонала, 
повышают надежность, 
а главное, безопасность 
работы оборудования.

АНДРЕЙ САЗАНОВ,
ДИРЕКТОР  
БЛАГОВЕЩЕНСКОЙ ТЭЦ

— Дружественной 
встречей мы и наши гости 
остались довольны. Мы 
поделились с китайскими 
коллегами своими 
знаниями и опытом. 
Особое внимание в беседе 
уделили выполнению 
экологических требований, 
обсудили методы очистки 
газов на обеих станциях. 
Заместители директора 
ТЭЦ города Хэйхэ Ван 
Сяолинь и Суй Цунюй 
пригласили меня и моих 
коллег посетить их 
предприятие с ответным 
визитом.

Рационализаторы

Щит управления второй очереди Благовещенской ТЭЦ
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МАРИНА БУЛДЫГЕРОВА

О
н собрал 39 команд 
из 16 школ. Среди 
них были три коман-
ды воспитанников 
детских домов, под-
готовленные энерге-
тиками Хабаровской 

генерации. Они соревнова-
лись в компетенции «Элек-
тромонтажные работы» в воз-
растной категории 14+.

Соревнования для юных 
электромонтеров проходи-
ли в мастерских техническо-
го колледжа. В  первый же 
день решительно заявила 

о себе коман да девочек, на-
ставниками которых высту-
пили специалисты службы 
средств измерений и стандар-

тизации филиала. Аня и Лола 
каждую неделю занимались 
с наставниками, оборудовав-
шими для них специальный 

монтажный стенд. Девушки 
оказались очень сообрази-
тельными и через пару-трой-
ку занятий уже ловко орудо-
вали дрелью и отвертками, 
устанавливая на стенде ко-
роба, щиты и кабель-каналы. 
Ну и, конечно, тренировки по 
сборке электросхем, по слож-
ности не уступающих тем, что 
собирают студенты колледжей.

— Лола и Аня совсем раз-
ные по характеру, по темпе-
раменту, — делится главный 
наставник команды, руково-
дитель ССиЗ Александр Мо-
хов. — Поэтому помимо того, 
чтобы научить их правильно 
собирать элементы схем, при-
шлось еще и учить их работать 
в команде, взаимодействовать.

Что ж, усилия учителей Алек-
сандра Мохова и Сергея Кор-
чевого не пропали даром. На 
чемпионате девчата делали все 
быстро, четко, аккуратно. Про-
сто не верилось, что 14-летние 
девушки могут настолько сла-
женно отпиливать, прикручи-
вать, приколачивать… Основ-
ным заданием для участников 
стал монтаж электрооборудо-
вания системы электроснабже-
ния нового конвейерного за-
водского цеха. Задание слож-
ное, и при подведении итогов 
не обошлось без замечаний экс-
пертов и ошибок, но с учетом 
первого раза результат оказал-
ся достойным — первое место!

Немного уступили девоч-
кам подопечные наставни-

ка Хабаровской ТЭЦ-1 Алек-
сандра Чупикова Иван Капа-
нов и Максим Шайдотзянов. 
Ребята выполняли задания 
тщательно и обстоятельно, 
поэтому успели не все. Тем 
не менее заслужили призо-
вое третье место, возможно, 
благодаря опытному Ивану, 
не впервые участвовавшему 
в JuniorSkills. Третья коман-
да — Саша Жуков и Игорь Со-
колов — также выступила со-
всем неплохо для новичков.

Кстати, для наставников ССиЗ 
это уже вторая победа в подоб-
ном конкурсе. В 2016 году они 
также подготовили девичью 
команду для муниципального 
этапа чемпионата, и она так-
же оказалась лучшей!

ВМЕСТЕ ДАЖЕ НА КАНИКУЛАХ

ВОЛОНТЕРСТВО |

МАРИНА БУЛДЫГЕРОВА

Взяли количеством

Традиционный футбольный 
весенний матч организовали 
волонтеры Хабаровской ТЭЦ-1 
на каникулах для своих друзей 
из детского дома № 5. Главным 
организатором выступил со-
трудник котельного цеха Мак-
сим Гайдаревский. С коллега-
ми по цеху они организовали 
команду, а чтобы все было по 
справедливости (все-таки маль-
чишки не могут полноценно 
соревноваться со взрослыми 
мужчинами!), решено было 
сделать состав вдвое мень-
шим, чем у соперников. Так, 
на поле вышли 4 игрока Хаба-
ровской ТЭЦ-1 и 8 игроков дет-
ского дома. Численный пере-
вес и бешеное желание ребят 
отыграться (ранее энергетики 
выигрывали матчи) помогли 
команде подростков букваль-
но разгромить соперников со 

счетом 17:8! По традиции по-
сле матча выбрали лучшего 
игрока. Им стал Костя Боро-
дин. Товарищеский матч за-
крепили чаепитием в теплой 
дружеской обстановке.

Мыло и десерт своими 
руками

Волонтеры ХТЭЦ-1 часто ра-
дуют воспитанников детского 
дома № 5 интересными ма-
стер-классами. В этот раз де-
вушки из детского дома ре-
шили нанести ответный ви-
зит — с мастер-классом по 
изготовлению мыла. Увлечен-
ная этим видом рукоделия 
воспитатель Татьяна Езопова 
подготовила нужные ингре-
диенты — мыльную основу, 
ароматизаторы и формы для 
заливания. Во время каникул 
она и ее воспитанницы посе-
тили станцию, где показали 
и рассказали энергетикам, как 
сделать мыло своими руками. 
«Мы использовали кокосовое 
масло, сливки, чай, кофе для 

приятного запаха, — делится 
волонтер Светлана Савватее-
ва. — Чтобы мыло получилось 
красивым, заливали его в фор-
мы слоями и ждали, пока они 
застынут. Может, наше мыло 
и не получилось идеальным, но 
нам оно очень понравилось».

Через несколько дней с ответ-
ным мастер-классом, но уже по 
приготовлению десерта в дет-
ский дом приехала Светлана. 
Сделать десерт по ее рецепту мог-
ли даже самые маленькие. Ребя-
та накладывали в стаканчики 
густые сливки, перемешанные 
с ванилью и сахарной пудрой, 
а под слой сливок каждый из 
участников мастер-класса поме-
щал ингредиенты на свое усмо-
трение — киви, виноград, ман-
дарины, печенье, орехи. Полу-
чилось очень вкусно!

Экскурсия по РСЦ

Очередной День профессии 
на Хабаровской ТЭЦ-1 про-
шел в ремонтно-строитель-
ном цехе. Экскурсию для ре-

бят провел Алексей Ковалев. 
Он показал гостям, как рабо-
тают станки, объяснил, как 
красиво и мастерски сделать 
на деревянной детали про-
дольный и поперечный сре-
зы. В апреле ребят ждет экс-
курсия в электроцех.

Вторая жизнь телефона

Акцию «Подари старому те-
лефону новую жизнь» провели 
волонтеры Хабаровской ТЭЦ-1 
для своих подопечных из дет-
ского дома № 5. «Воспитатели 
обратились к нам с просьбой 
помочь, — рассказала Светла-
на Савватеева. — Дело в том, 
что у ребят есть реальная про-
блема — мобильные телефо-
ны часто ломаются, теряют-
ся, выходят из строя. Теряют-
ся и приходят в негодность 
зарядные устройства. Чтобы 
хоть как-то решить проблему, 
мы объявили нашу акцию».

Волонтеры обратились к кол-
легам с просьбой поделиться 
их невостребованными теле-
фонами и зарядными устрой-
ствами в пользу ребят. «Мо-
дели мобильников постоян-
но обновляются, и не секрет, 
что у многих из нас остают-
ся «не у дел» старые модели. 
Вот их мы и предложили пе-
редать в дар детям, — говорит 
Светлана. — В результате ак-
ции собрано несколько теле-
фонов и зарядных устройств, 
среди которых были новые 
и даже одна из версий айфо-
на! Вот такие щедрые у нас 
энергетики!

Час Земли

Всемирный Фонд охраны 
природы ежегодно проводит 
международную акцию Час 
Земли, в ходе которой призы-
вает выключить свет на один 

час в знак неравнодушия к бу-
дущему планеты. Волонтеры 
Комсомольской ТЭЦ-3 при-
урочили к событию визит 
в подшефный детский дом 
№ 10, где рассказали детям 
об акции и необходимости 
беречь энергию. Специалист 
службы промышленной без-
опасности и охраны труда Та-
тьяна Коротких при помощи 
мультимедийной презента-
ции прочитала лекцию о пра-
вильном поведении вблизи 
энергообъектов, а ее коллеги 
продемонстрировали фильм 
о необходимости экономить 
электроэнергию. Такие ак-
ции в честь Часа Земли реше-
но было сделать традицией.

Саша Жуков поедет 
в «Океан»

Воспитанник хабаровского 
детского дома № 5 Саша Жу-
ков стал одним из победите-
лей конкурса проектов на 
тему энергоэффективности, 
энергобезопасности и энер-
госбережения, объявленного 
АО «ДРСК». В качестве награ-
ды его ждет поездка на про-
фильную смену «Энергия стар-
та» в лагерь отдыха «Океан» 
в Приморском крае, которая 
пройдет с 1 по 20 июня. Про-
ектная работа Саши Жукова 
называется «Использование 
возможностей Дальнего Вос-

тока для развития альтерна-
тивной энергетики».

— С профессией энергети-
ка меня и моих друзей знако-
мили работники Хабаровской 
ТЭЦ-1, — рассказал Саша. — Мы 
видели работу разных цехов. 
Были в топливно-транспорт-
ном цехе, котельном, турбин-
ном, в электрическом и цехе 
тепловой автоматики и изме-
рений. Из экскурсий мне ста-
ло понятно, что хабаровская 
теплоэлектростанция выраба-
тывает электричество и тепло 
путем сжигания угля и газа.

В своем проекте Саша пред-
ложил идею создания нового 
комбинированного альтерна-
тивного источника выработки 
энергии. Это летающая элек-
тростанция будущего AIRSAN. 
Электростанция AIRSAN из-
готовлена из сверхлегкого 
и прочного пластика, вну-
три которого находится ге-
нератор. Поверхность элек-
тростанции покрыта солнеч-
ными батареями. В корпус 
вмонтированы два лопаст-
ных винта спереди и сзади.

— Мое изобретение позволит 
нам извлекать энергию с помо-
щью нашего климата, а тем са-
мым улучшит экологическую 
обстановку на Дальнем Восто-
ке, — считает Саша. — А в даль-
нейшем и во всем мире.

Наставником Александра 
выступила волонтер ХТЭЦ-1 
Светлана Савватеева.

АКТУАЛЬНО

Мастер-класс 
по изготовлению 
десерта

В детско-юношеском центре «Восхождение» состоялось чествование побе-
дителей муниципального этапа чемпионата профессионального мастерства 
школьников «JuniorSkills — Хабаровск 2018»

День профессии 
в ремонтно-
строительном 
цехе 
Хабаровской 
ТЭЦ-1
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ЕЛЕНА ШТЕЙНИКОВА

П
редложить работу 
выпускникам вузов 
и студентам приеха-
ли представители 
более 70 компаний 
Дальнего Востока. 
Среди них — адми-

нистрация Приморского 
края, арбитражный суд, Вла-
дивостокский морской торго-
вый порт, «Дальзавод», «Звез-
да», «Транснефть — Дальний 
Восток», развернул свой стенд 
и филиал «Приморская гене-
рация». Энергетики рассказы-
вали о требованиях, предъ-
являемых при трудоустрой-
стве в АО «ДГК», актуальных 
вакансиях и  о  возможно-
сти прохождения практики 
в энергокомпании.

 — Чтобы дорасти до хоро-
шего капитана, надо стать ма-
тросом. Так и в энергетике. 

Пока не попробуешь маши-
ну своими руками, считай, 
что о станции ничего не зна-
ешь. Поэтому мы охотно при-
глашаем студентов на прак-
тику познакомиться с произ-
водством и попробовать себя 
в деле. Кстати, самые востре-

бованные специальности — 
машинист котельного, турбин-
ного цехов, электромонтер, — 
отвечает студентам Дмитрий 
Кириллов, ведущий инженер 
ПТО Владивостокской ТЭЦ-2.

Почти 10 лет филиал «При-
морская генерация» тесно 

сотрудничает с  инженер-
ной школой ДВФУ. Каждый 
год будущие инженеры-те-
плотехники проходят лет-
нюю практику на станциях. 
Только на Владивостокской 
ТЭЦ-2 приглашение получа-
ют до 50 студентов. В послед-

ние 3–4 года попасть в те-
плоэнергетику на практи-
ку стало престижным среди 
студентов. Поэтому на стан-
циях проводят строгий кон-
курсный отбор.

— Кроме того, по итогам 
практики и выпускных экза-

менов отличники автомати-
чески зачисляются к нам на 
работу. Каждый год мы при-
нимаем до 2–3 выпускников 
ДВФУ. Несмотря на то что на 
предприятии нет дефицита 
кадров, профильные специ-
альности остаются востребо-
ваны, — рассказал Денис Паз-
ников, заместитель главного 
инженера ВТЭЦ-2. 

Показали свою заинтере-
сованность и студенты. В ос-
новном молодые люди спра-
шивали про уровень зара-
ботной платы и условия на 
производстве. В итоге бесе-
ды энергетики каждому сту-
денту предложили заполнить 
бланк резюме. «День карье-
ры» стал самой масштабной 
ярмаркой вакансий в крае. 
Цель мероприятия — фор-
мирование кадрового потен-
циала для дальневосточных 
и приморских компаний, по-
вышение конкурентоспособ-
ности молодых специалистов 
на рынке труда.

В ГОРОДЕ МАСТЕРОВ
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ФИЛИАЛА «ХАБАРОВСКАЯ ГЕНЕРАЦИЯ» ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 

В ФЕСТИВАЛЕ РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ «ГОРОД МАСТЕРОВ», УСТРОЕННОМ ДВГУПС 

ДЛЯ БУДУЩИХ АБИТУРИЕНТОВ 

МАРИНА БУЛДЫГЕРОВА

БУДУТ ЛИ в Хабаровском крае ис-
пользовать возобновляемые источ-
ники энергии? А построят ли ког-
да-нибудь Хабаровскую ТЭЦ-4? По-
чему на электростанциях случаются 
неполадки? Существует ли в энер-
гокомпаниях поддержка молодых 
специалистов?

Множество острых и привычных 
вопросов задавали студенты Электро-
энергетического института ДВГУПС 
на встрече с представителями фили-
алов «Хабаровская генерация» и «Ха-
баровские электросети» АО «ДРСК», 
которая проходила в рамках фести-
валя. Спектр  специальностей, кото-
рые можно получить в ДВГУПС, был 
представлен на фестивале как никог-
да широко. В холлах и аудиториях 
трех этажей, в библиотеках и в ак-
товом зале организовали тематиче-
ские площадки, где все желающие 
смогли получить полную информа-
цию о специальностях универси-
тета. Одной из самых интересных 
зон стала территория «Энергетика».

— Мы надеемся, что многие из ны-
нешних студентов по окончании вуза 
найдут работу на энергопредприяти-
ях именно Дальнего Востока, в том 
числе Дальневосточной генерирую-
щей компании, — комментирует за-
меститель главного инженера Петр 
Турченюк, представлявший Хабаров-
скую генерацию на встрече со студен-
тами. — В нашем филиале каждый 
четвертый сотрудник — молодой, 
в возрасте до 35 лет. Это достойная 
смена квалифицированных специ-

алистов, которой предстоит разви-
вать региональную энергосистему.

Кроме студентов, зону «Энерге-
тика» посетили десятки школьни-
ков. Восьмиклассники школы № 30 
разделились на 4 команды, чтобы 
сыграть в брейн-ринг «Энергети-
кум» с пакетом вопросов не толь-
ко из области общих знаний, но 
энергосбережения, теплоснабже-
ния и т. д. Популяризировать про-
фессию энергетика помогала вы-

ставка информационных матери-
алов о хабаровской энергосистеме 
— брошюры «Путешествие по Ха-
баровской ТЭЦ-3», открытки с вида-
ми энергообъектов и другие. Посе-
тители испытывали действующую 
модель парового двигателя и соби-
рали электросхемы. В соцсетях кра-
совались фотографии участников, 
запечатлевших себя в образе Су-
пермена-энергетика или с хеште-
гом «Мы — будущее энергетики!»

БУДУЩИЕ ИНЖЕНЕРЫ  
ПОЕДУТ В «ОКЕАН» 
ДЕТИ РАБОТНИКОВ ЛУТЭКА СТАНУТ УЧАСТНИКАМИ 

ПРОФИЛЬНОГО МОДУЛЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 

ПРОГРАММЫ «РУСГИДРО» В ВДЦ «ОКЕАН» 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ КОНКУРС |

ВЕРОНИКА БЕЛОУСОВА

ДЕТИ РАБОТНИКОВ Лучегорско-
го топливно-энергетического ком-
плекса десятиклассники Илья Ио-
венко и Иван Кацурин вошли в чис-
ло тридцати победителей конкурса 
ПАО «РусГидро» для старшекласс-
ников Дальневосточного федераль-
ного округа.

Экспертная комиссия высоко оце-
нила их конкурсные эссе на тему 
«Инженер — моя будущая профес-
сия». Наградой для школьников ста-
нет участие в образовательной про-
грамме «Инновациям — старт!» ВДЦ 
«Океан». Цикл занятий с участием 
экспертов группы «РусГидро» прой-
дет во Владивостоке с 2 по 22 октя-
бря 2018 года.

Цель конкурса, организованного 
«РусГидро», — выявление талантли-
вых детей, проявляющих интерес 
к энергетике, содействие в их про-
фессиональном самоопределении, 
развитие инженерных способностей.

Участниками конкурса стали 
школьники 8–10-х классов из семи 
регионов ДФО. На рассмотрение при-
нимались работы учащихся, имею-
щих высокую академическую успе-
ваемость по физике и математике, 
а также посещающих занятия тех-
нического творчества.

Взаимодействие энергетиков 
и Всероссийского детского центра 

«Океан» — часть программы ранней 
профессионализации, которая реа-
лизуется в соответствии с концеп-
цией опережающего развития ка-
дрового потенциала «От Новой шко-
лы к рабочему месту». Концепция 
направлена на развитие ключевых 
компетенций будущих специали-
стов-энергетиков с раннего школь-
ного возраста, подготовку студен-
тов по энергетическим специаль-
ностям с учетом требований ПАО 
«РусГидро», создание необходимых 
условий для эффективной деятель-
ности молодых работников.

НАШИ ЛЮДИ

Супермен-
энергетик 
пользовался 
огромной 
популярностью 
у посетителей 
фестиваля Город 
мастеров

Один из победителей конкурса 
«РусГидро» —  Илья Иовенко

Дмитрий Кириллов, ведущий инженер ПТО Владивостокской ТЭЦ-2, 
дает интервью ОТВ ПРИМ Студенты ДВФУ впервые в жизни заполняют резюме
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ОН БЫЛ СЧАСТЛИВ ЖИТЬ 

И РАБОТАТЬ В ЭПОХУ СОЗИДАНИЯ

СТР. 1
В ИНТЕРВЬЮ различным 

изданиям он часто коммен-
тировал наиболее значимые 
страницы развития главного 
предприятия Комсомольска, 
обеспечивающего город те-
плом, и эпизоды собственной 
жизни, неразрывно связанные 
с этими событиями. Вот как он 
вспоминал свое начало начал:

— Мои родители приеха-
ли в Комсомольск из Курской 
области в тридцать третьем. 
Отец был участником истори-
ческого перехода комсомоль-
цев по льду Амура из Хабаров-
ска. Строил судостроитель-
ный завод, где проработал 
потом всю жизнь и куда при-
вел меня на следующее утро 
после школьного выпускного. 
Конечно, я хотел учиться даль-
ше, но технического вуза в на-
шем городе тогда не было, да 
и семье нужно было помогать. 
В заводском энергоцехе меня 
тут же пристроили к делу — 
в мастерскую, ремонтировать 
запорную арматуру. Но тянуло 
к станкам. Это было замечено, 
и через пару месяцев я уже 
работал на токарном станке. 
Приходил очень рано, вместе 
с начальником цеха. Однажды 
таким ранним утром он подо-
шел ко мне и сказал: «Что ты 
все трешь свой станок?» «Что-
бы чистым был», — ответил я.

Вскоре заводской энергоцех 
преобразовали в цех тепловых 
сетей, передав его Комсомоль-
ской ТЭЦ-2, а в 1964 году Ком-
сомольские тепловые сети ста-
ли самостоятельным предпри-
ятием. Здесь Борис Ончуров 
начинал бригадиром слесарей. 
Окончив вечернее отделение 
политехнического институ-
та, продолжил работать инже-
нером, начальником ремонт-
но-механического цеха, глав-
ным инженером, в 1975 году 
возглавил предприятие. К исто-
кам своего, без преувеличения, 
детища Борис Семенович лю-
бил возвращаться, как любят 
возвращаться в молодость:

— Что раньше представля-
ли собой тепловые сети? Две 
трубы. Приложение к ТЭЦ. 
Среди экспонатов музея КТС 
можно встретить такие орудия 
труда, как лопаты, багры, кир-

ки. Молодые люди не верят, 
что мы ими работали. А мы не 
только работали, но и пешком 
ходили до объекта. На даль-
ние участки теплотрассы нас 
доставляли на пожарных ма-
шинах. Баллоны с кислородом 
и ацетиленом возили на ло-
шадях, потом появились гру-
зовые мотороллеры. Я стал 
директором в тридцать пять, 
моему главному инженеру — 
двадцать девять. Опыта мало, 
зато планов, идей, желания 
работать — хоть отбавляй. 
Садимся в машину — и по 
трассам. Облазили вдвоем 
буквально каждый колодец. 
В каком состоянии находят-
ся теплотрассы, что надо ме-
нять, какую ремонтную поли-
тику вести, стоит ли выносить 
трубы на поверхность? Как бы 
мы, сидя в кабинете, ответи-
ли на эти вопросы?

Между тем город Юности 
развивался стремительно. 
Вводились в строй новые 
предприятия, росли жилые 
кварталы. Сетевики долж-
ны были успевать за таким 
бурным ростом, и теплотрас-
сы прокладывались одна за 
другой. Ему все это было 
по душе — этот размах, этот 
темп, эта не останавливающа-
яся ни на шаг жизнь. Позже 
он скажет, что был счастлив 
работать в эпоху созидания:

— Чего только стоил ру-
беж семидесятых-восьмиде-
сятых годов! Это был золотой 
век в истории теплоэнергети-
ки Комсомольска. В 1980 году 
в кратчайшие сроки была по-
строена водогрейная котель-
ная «Дземги». КТС были заказ-
чиками, кураторами строи-
тельства, а затем и первыми 
эксплуатационниками ко-
тельной. От нее было проло-

жено две теплотрассы. С вво-
дом в строй в конце восьмиде-
сятых Комсомольской ТЭЦ-3, 
от которой также пошли две 
новые трассы, дефицит тепло-
вых мощностей в городе был 
ликвидирован. Еще одна удар-
ная стройка начала восьми-
десятых — Дальневосточный 
передельный металлургиче-
ский завод, к которому тоже 
строилась теплотрасса. Дру-
гая стратегически важная те-
плотрасса с подключением 
домов нового жилого микро-
района — проспекта Перво-
строителей — соединила два 
теплоисточника — комсомоль-
ские ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, разгру-
зив целый ряд квартальных 
теплотрасс. Тепломагистра-
ли со сложным оборудовани-
ем строились вплоть до нача-
ла девяностых. Расширялось 
и само предприятие. Мы уже 

забыли о том времени, ког-
да ютились в двух подваль-
ных помещениях, а на ули-
цу Пендрие, где в начале ше-
стидесятых появились первые 
производственные объекты, 
однажды забрел медведь. Ме-
ханические мастерские, гара-
жи, бытовые помещения — 
все это строилось собствен-
ными силами по собственным 
проектам. Наша гордость — 
ремонтно-производственная 
база. Это современное ми-
ни-предприятие с площад-
ками для погрузочно-раз-
грузочных работ, складами, 
мастерскими, сварочными 
агрегатами. Располагающая-
ся здесь ремонтно-аварийная 
служба имеет все необходи-
мое для поддержания в рабо-
чем состоянии большого се-
тевого хозяйства.

Ему было непросто принять 
времена, пришедшие на сме-

ну эпохе великих строек. Но 
задача предприятия остава-
лась прежней — обеспечивать 
город теплом. Людям, опу-
стившим руки, Ончуров го-
ворил: «Вспомните о том, что 
череда энергетических кри-
зисов, потрясших весь Даль-
ний Восток, не задела Комсо-
мольск. Мы предпринимали 
все возможное, чтобы люди 
с холодной улицы приходи-
ли в теплые квартиры. Спра-
вимся и сейчас».

Справляться с трудностями 
ему помогала спортивная за-
калка. Его страсть к хоккею 
была общеизвестна. На конь-
ки он встал в семь лет, в сем-
надцать пришел в хоккейную 
команду энергоцеха судостро-
ительного завода. Был азарт-
ным, на площадке выклады-
вался полностью. Мог играть 
по два матча в день: до обе-
да — за заводчан, после обе-
да — за городской «Локомо-
тив». Его кумирами были Стар-
шинов и братья Майоровы. 
В Комсомольских тепловых 
сетях он сумел заразить своим 
фанатизмом и других. Первая 
хоккейная коробка была по-
строена за неимением места 
на крыше гаража, а формой 
игрокам служили телогрейки, 
ватные брюки и сделанные из 
валенок наколенники. И де-
тей своих Борис Семенович 
поставил на коньки, и внуков.

Развитие спорта на пред-
приятии для директора было 
в приоритете. Сотрудники 
с юмором вспоминают такой 
факт. В резолюции на прика-
зе об участии команды КТС 
в межотраслевом фестивале 
«Азарт. Здоровье. Отдых» он 
написал: «Отработать вопрос 
по реализации мер для заня-
тия первого места».

За этот искренний максима-
лизм его любили. А еще за то, 
как говорят его бывшие под-
чиненные, что он излучал уве-
ренность и оптимизм, за по-
разительную работоспособ-
ность и молодую энергию, 
за умение понять и простить 
ошибку, за стремление к кра-
соте: даже цветы для своего 
кабинета он выбирал сам.

И еще один важный штрих, 
характеризующий масштаб 
личности Бориса Семеновича 
Ончурова. Не многие знают, 
что, кроме орденов и званий 
за производственную деятель-
ность, он имел еще и духов-
ную награду — архиерей-
скую грамоту архиепископа 
Хабаровского и Приамурского 
Марка. Эта очень почетная на-
града, говорящая о высоком 
признании личных заслуг че-
ловека в деле помощи церкви, 
которую даже среди священ-
нослужителей имеют едини-
цы, была присвоена директо-
ру Комсомольских тепловых 
сетей за содействие в строи-
тельстве Ильинского храма 
в Комсомольске-на-Амуре.

Таким он был — Борис Семе-
нович Ончуров. Человек, перед 
которым отступала зима. Его 
не стало 14 марта 2018 года…

ЕГО ЛЮБИЛИ ЗА ИСКРЕННИЙ МАКСИМАЛИЗМ. А ЕЩЕ 
ЗА ТО, ЧТО ОН ИЗЛУЧАЛ УВЕРЕННОСТЬ И ОПТИМИЗМ, 
ЗА ПОРАЗИТЕЛЬНУЮ РАБОТОСПОСОБНОСТЬ 
И МОЛОДУЮ ЭНЕРГИЮ, ЗА УМЕНИЕ ПОНЯТЬ 
И ПРОСТИТЬ ОШИБКУ, ЗА СТРЕМЛЕНИЕ К КРАСОТЕ: 
ДАЖЕ ЦВЕТЫ ДЛЯ СВОЕГО КАБИНЕТА ОН ВЫБИРАЛ САМ.

ДОСТИГНУТЫЙ 
УСПЕХ — 
РЕЗУЛЬТАТ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
НАВЫКОВ, 
ПРИОБРЕТЕННЫХ МНОЙ 
ЗА 24 ГОДА РАБОТЫ 
В ХИМИЧЕСКОМ ЦЕХЕ 
ПРИМОРСКОЙ ГРЭС, 
ТЕХНИЧЕСКОЙ 
ОСНАЩЕННОСТИ 
КОТОРОГО, ПОДГОТОВКЕ 
ПЕРСОНАЛА ЛУТЭК 
УДЕЛЯЕТ БОЛЬШОЕ 
ВНИМАНИЕ.

СТУПЕНИ ВВЕРХ
ЛАБОРАНТ ПРИМОРСКОЙ ГРЭС ВОШЛА 

В ТРОЙКУ ЛУЧШИХ СПЕЦИАЛИСТОВ 

ПО ИТОГАМ ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
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ВЕРОНИКА БЕЛОУСОВА

ЛАБОРАНТ химического 
анализа 5-го разряда При-
морской ГРЭС Наталья Ко-
лотуша получила за третье 
место диплом, кубок и ме-
даль Всероссийского конкур-
са профмастерства специа-
листов химических служб 
топливно-энергетического 
комплекса 2018 года. Ната-
лья смогла улучшить свое 
прошлогоднее достижение 
на аналогичных соревнова-
ниях, где была пятой. В этом 
году в профессиональном 
баттле химиков участвовал 
21 представитель российских 
энергокомпаний от Дальне-
го Востока до Калининграда.

Наталья Колотуша — о кон-
курсе, профессии, коллективе.

— Конкурс — это стимул, 
это проверка себя. Может по-
казаться странным, но на 
конкурсе мы соревновались, 
в первую очередь, не меж-
ду собой, а каждая — сама 
с собой. Со своими эмоция-
ми, волнением из-за непри-
вычной обстановки, грузом 
ответственности перед кол-
легами, которые пережива-
ют за тебя дома, на родной 
станции. Считаю, в этом по-
единке я победила — собра-
лась и уверенно взялась за 
выполнение заданий.

На первом этапе — провер-
ка знаний нормативно-тех-
нической документации на 
скорость — набрала 38 бал-
лов из 40. Выполнила тесты 
за 20 минут — раньше всех 
11 членов нашей группы. Ре-
зультат хороший, особенно 
если учесть, что у победителя 
конкурса всего на один балл 
больше. Самый «заковыри-
стый» этап — проверка навы-
ков практической лаборатор-
ной работы — принес мне 91 
балл из 100 (у победителя — 
97). Здесь основное — проя-
вить знания и умения своей 
повседневной работы, лабо-
раторные навыки. Учитыва-
лось все, включая, как ты со-
бираешь лабораторную уста-
новку, выбираешь посуду для 
анализа. С третьим этапом — 
оказание первой помощи по-
страдавшему — справилась 
на отлично и получила макси-

мальную оценку в 60 баллов.
В итоговом зачете набрала 

189 баллов из 200 возмож-
ных. Коллеги по работе ча-
сто звонили, поддерживали, 
когда вернулась — встретили 
цветами и поздравлениями.

Достигнутый успех — ре-
зультат профессиональных 
навыков, приобретенных 
мной за 24 года работы в хи-
мическом цехе Приморской 
ГРЭС, технической оснащен-
ности которого, подготовке 
персонала ЛуТЭК уделяет 
большое внимание.

Станция у нас «взрослая», 
но мы идем в ногу со вре-
менем. Центральная ла-
боратория химического 
цеха — в полном смысле 
центральная. Приобретают-
ся новые приборы, улучша-
ются условия труда и быта, 
если сказать просто, нам 
здесь уютно.

Многое значат отноше-
ния в коллективе. У нас об-
становка такая, что хочется 
идти на работу. На первый 
взгляд, работа лаборанта хи-
мического анализа рутин-
ная, но, чтобы получить до-
стоверный результат, нужны 
«умные» руки, знания, навы-
ки, ответственность, витать 
в облаках нельзя ни минуты.

За последние три года 
коллектив нашего цеха за-
метно помолодел. А опыт 
ветеранов и энергия моло-
дых и есть залог развития, 
движения вперед.

Б. С. Ончуров 
с сыновьями 
Игорем (слева) 
и Евгением
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ВОПЛОЩЕННАЯ МЕЧТА ЮНОСТИ
50 ЛЕТ НАЗАД ПРИМОРСКАЯ ГРЭС БЫЛА ОБЪЯВЛЕНА ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ КОМСОМОЛЬСКОЙ СТРОЙКОЙ

ЭПОХА |

ВЕРОНИКА БЕЛОУСОВА

П
олвека назад, 5 апре-
ля 1968  года, ЦК 
ВЛКСМ объявил 
Приморскую ГРЭС 
Всесоюзной ударной 
комсомольско-моло-
дежной стройкой. 

Этот статус получали наибо-
лее значимые народно-хо-
зяйственные объекты стра-
ны. Станция стала первой 
Всесоюзной ударной строй-
кой в Приморском крае. В ее 
строительстве участвовали 
около пяти тысяч человек, 
представлявших почти 100 
национальностей.

«Прошу направить на удар-
ную комсомольско-молодежную 
стройку «Приморская ГРЭС», 
готов выполнить любое зада-
ние Коммунистической пар-
тии и Всесоюзного ленинско-
го коммунистического союза 
молодежи» — с такими заяв-
лениями сотни добровольцев 
со всех уголков страны осаж-
дали комитеты комсомола. 
Комсомольские путевки по-
лучали лучшие. От ребят не 
скрывали, какими суровыми 
будут условия жизни и рабо-
ты, но они все равно стреми-
лись сменить свою зачастую 
городскую, а то и столичную 
прописку на необжитый таеж-
ный край с болотами, непуга-
ным лесным зверьем, тучами 
комаров и мошки, вагончика-

ми и палатками, техникой, то-
нущей в грязи. Для многих из 
них построенный с нуля Лу-
чегорск стал второй малой 
родиной, а Приморская ГРЭС 
— воплощенной мечтой юно-
сти о больших свершениях. 
И, конечно, юноши и девуш-
ки могли здесь быстрее осво-
ить новую профессию, полу-
чить жилье.

Решение о строительстве на 
севере Приморского края ги-
ганта энергетики на борту Би-
кинского месторождения бу-
рых углей было принято ВСНХ 
СССР 13 апреля 1963 года. Даль-
невосточный регион с бурно 
развивающейся промышлен-
ностью испытывал острый де-
фицит электроэнергии. С объ-
явлением станции ударной 

стройкой к возведению При-
морской ГРЭС и города-спут-
ника Лучегорска подключи-
лись 15 союзных министерств.

К 1973 году было возведено 
144 объекта основного и вспо-
могательного значения. На 
котлоагрегатах станции были 
установлены первые в СССР 
крупные мелющие вентиля-
торы, смонтированы газоза-
борные шахты. А третья ды-
мовая труба высотой 330 ме-
тров и сегодня остается самым 
высоким промышленным со-
оружением на Дальнем Вос-
токе. Немало новых техни-
ческих решений использо-
вано и при строительстве на 
заболоченной местности во-
дохранилища площадью бо-
лее 10 кв. км.

Пуск первого энергоблока 
состоялся 15 января 1974 года. 
С завершением строительства 
последнего, девятого, энер-
гоблока установленная элек-
трическая мощность Примор-
ской ГРЭС достигла 1467 ме-
гаватт, тепловая — 237 Гкал/
час. Выдача мощности с ге-
нераторов энергоблоков про-
изводится на открытые рас-
пределительные устройства 
с классом напряжения 110, 
220 и 500 кВ.

Комсомольские стройки — 
«визитка» советской эпохи. 
Вовлеченная в гигантские пре-
образования, молодежь стала 
символом подъема и развития 
страны. В 1972 году на митин-
ге, который состоялся пря-
мо в котловане будущей Зей-

ской ГЭС, делегация Примор-
ской ГРЭС передала эстафету 
Всесоюзных ударных комсо-
мольских строек молодежи 
новой строящейся дальнево-
сточной станции.

Приморская ГРЭС и сегодня 
является самой крупной тепло-
вой электростанцией Дальнего 
Востока. Суммарная выработ-
ка электростанции с момента 
ввода в эксплуатацию превы-
сила 196 млрд кВт•ч.

КОМСОМОЛЬСКИЕ 
СТРОЙКИ — «ВИЗИТКА» 
СОВЕТСКОЙ ЭПОХИ. 
ВОВЛЕЧЕННАЯ 
В ГИГАНТСКИЕ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЯ, 
МОЛОДЕЖЬ СТАЛА 
СИМВОЛОМ ПОДЪЕМА 
И РАЗВИТИЯ СТРАНЫ.  
ПРИМОРСКАЯ ГРЭС 
СТАЛА ПЕРВОЙ 
ВСЕСОЮЗНОЙ 
УДАРНОЙ СТРОЙКОЙ 
В ПРИМОРСКОМ КРАЕ. 
В ЕЕ СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
УЧАСТВОВАЛИ ОКОЛО 
ПЯТИ ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК, 
ПРЕДСТАВЛЯВШИХ 
ПОЧТИ 100 
НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ. 
В 1972 ГОДУ НА МИТИНГЕ, 
КОТОРЫЙ СОСТОЯЛСЯ 
ПРЯМО В КОТЛОВАНЕ 
БУДУЩЕЙ ЗЕЙСКОЙ 
ГЭС, ДЕЛЕГАЦИЯ 
ПРИМОРСКОЙ ГРЭС 
ПЕРЕДАЛА ЭСТАФЕТУ 
ВСЕСОЮЗНЫХ УДАРНЫХ 
КОМСОМОЛЬСКИХ 
СТРОЕК МОЛОДЕЖИ 
НОВОЙ СТРОЯЩЕЙСЯ 
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ 
СТАНЦИИ.

5 апреля 1968 г. 
Закладка 
символического 
камня.  
Первый 
секретарь 
Пожарского РК 
ВЛКСМ 
В. Непомнящих

Комсомольцы 
Приморской 
ГРЭС построили 
музей 
на пограничной 
заставе 
им. Героя 
Советского 
Союза Ивана 
Стрельникова, 
1969 г. Сборочная площадка будущего котлотурбинного цеха, 1971 г.

Палаточный 
городок 
первостроителей
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ВСПОМНИМ ВСЕХ ПОИМЕННО!
ТЮМИН ЕФРЕМ ДАНИЛОВИЧ, ТЮМИН ЯКОВ 
ЕФРЕМОВИЧ И ВЛАДИМИР ЕФРЕМОВИЧ
О СЕМЬЕ СВОЕЙ БАБУШКИ, ЕЕ МУЖЕ И СЫНОВЬЯХ — УЧАСТНИКАХ ВОЙНЫ 

РАССКАЗЫВАЕТ СОТРУДНИК ХАБАРОВСКОЙ ТЭЦ-1 СВЕТЛАНА САВВАТЕЕВА

МОЯ бабушка (по отцу) Татья-
на Михайловна Тюмина на 
войну с фашистами отпра-
вила мужа и двух сыновей 
и еще с двумя, в том числе 
моим отцом, осталась ждать 
и молиться.

Бабушка родилась в 1900 
году в селе Киселевка Ба-
рышского района Ульянов-
ской области в семье кузне-
ца. Когда Татьяне исполни-
лось 6 лет, у нее умерла мама, 
и отец женился на мачехе, 
как водится, злой и сварли-
вой. Татьяну сразу же отда-
ли прислужницей к попу, 
там она выполняла легкую 
посильную работу, играла 
с  поповскими дочерьми. 
Закончила один класс цер-
ковно-приходской школы 
(умела писать и читать, что 
не помешало ей потом как-
то работать заведующей дет-
ским садом), так и выросла.

К восемнадцати годам Та-
тьяна расцвела и далеко про-
славилась своей красотой. 
Мой дед Ефрем жил в сосед-
ней деревне, прислал сватов 
к Татьяне и передал ей, что 
если не согласится, то ворота 
дегтем измажет. Делать было 
нечего, так и согласилась.

Родились сыновья, хозяй-
ство было крепкое, все рабо-
тали. Но время было неспо-
койное, к 1939 году раскула-
чивали уже тех, кто просто 
был сыт и одет. Поэтому мои 
дед и бабушка решили завер-
боваться на Дальний Восток. 
Жили сначала в Быстрин-
ске (это вниз по Амуру), за-
тем в селе Черный Яр. При-
шлось деду даже председа-
тельствовать в колхозе им. 
Кантера (позже колхоз 40 лет 
Октября). Колхоз занимался 
рыболовством, животновод-
ством, выращиванием зер-
новых и овощных культур. 
Вскоре началась война.

Старшего сына, Тюмина 
Якова Ефремовича (1921 г. р.), 
война застала, когда он прохо-
дил службу в рядах ВС СССР, 
первые и самые страшные уда-
ры войны испытал на себе. 
Попал в окружение под го-

родом Барановичи (Белорус-
сия), а затем и в плен. Конц-
лагерь находился на терри-
тории Германии. Три года 
показались вечностью, голод, 
болезни, истощение выкаши-
вали приятелей и однопол-
чан. Несколько раз пытался 
бежать. Запомнилось Яко-
ву, что с открытием второго 
фронта военнопленных ста-
ли подкармливать волонте-
ры горячей кашей. Тогда мой 
дядя впервые увидел черно-
кожего человека. Последняя 
попытка побега в 1944 году 
из плена оказалась удачной, 
помог бежать поляк. Якову 
повезло, и он сразу попал 
на фронт. Вернулся в строй 
рядовым в качестве телефо-
ниста роты связи. Был на-
гражден медалью «За отва-
гу» за то, что в наступатель-
ном бою 3 мая 1945 года за 
город Хавельберг и при фор-
сировании реки Уавель пока-
зал образцы мужества и от-
ваги — под огнем противни-
ка 5 раз исправлял линию, 
устраняя порывы. На вой-
не у Якова случился роман 
с украинкой Розой, родилась 
девочка Галя. После он дол-
го искал Розу, но безрезуль-
татно. О Розе и дочке стало 
известно только в шестиде-
сятых годах, были письма 
и фотографии.

После войны женился, 
уехал с семьей в глубинку 
(к бывшим военнопленным 
относились особо), работал 
в Шелеховском леспромхо-
зе мастером, воспитал пяте-
рых детей. Умер в 1976 году.

Тюмина Владимира Еф-
ремовича забрали на фронт 
с Ульчского РВК Нижне-Амур-
ской области восемнадцати-
летним мальчишкой, в нача-
ле 1942 года. После недолгой 
учебы на радиотелеграфи-
ста попал в 148-й гвардей-
ский отдельный батальон 
связи. Участвовал в Сталин-
градской битве, был ранен. 
Боевой путь прошел до Че-
хословакии. В звании гвар-
дии ефрейтора в 1944 году 
получил первую боевую на-

граду — медаль «За боевые за-
слуги», о чем есть запись в на-
градном листе: «При форси-
ровании реки Западный Буг 
нашими войсками в районе 
ожесточенных боев у Любли-
на (Польша) тов. Тюмин обе-
спечивал бесперебойной ра-
диосвязью на радиостанции 
ФБМ командование корпуса 
с частями, соединениями, 
действующими на поле боя. 
Несмотря на беспрерывный 
артиллерийско-минометный 
огонь противника, тов. Тю-
мин не покидал своего ответ-
ственного поста, продолжал 
принимать и передавать бо-
евые радиограммы, тем са-
мым способствовал в управ-
лении боевыми операция-
ми командованию корпуса 
действующими на поле боя 
частями и соединениями».

За бои на Наревском плац-
дарме (Польша) в октябре 
1944-го получил медаль «За 
отвагу», обеспечивал беспере-
бойной радиосвязью коман-
дование корпуса с команду-
ющим войсками 65-й армии. 
В наградном листе так и опи-
сывали личный боевой под-
виг: «Несмотря на разрывы 
мин и снарядов противника 
вблизи рации, отважный ра-
дист оставался на своем бо-
евом посту… содействовал 
успешным боевым опера-
циям по расширению На-
ревского плацдарма и ов-
ладению городом Сероцы».

Орденом Красной Звезды 
в марте 1945 года награжден 
за бои под городом Нойен-
бург. В описании подвига 
в наградном листе написаны 
такие строчки: «Тюмин спо-
собствует продвижению на-
ших войск вперед на Запад, 
до полного разгрома прокля-
того врага!»

После войны вернулся на 
Родину, женился, жил в Ком-
сомольске-на-Амуре. Рабо-
тал на авиационном пред-
приятии и здесь обеспечи-
вал бесперебойную связь. 
Умер в 1985 году.

У  деда долго еще была 
бронь как у председателя 
колхоза — надо было обе-
спечивать фронт продоволь-
ствием: солили бочками 
кету, отправляли пшеницу, 
ячмень и овес. В 1944 году 
бронь сняли, и дед Тюмин 
Ефрем Данилович в каче-
стве рядового пошел вое-
вать. Вернулся с  фронта. 
Умер в 1964 году.

Бабушка рассказывала, что 
только благодаря ее молит-
вам, вере в Бога все верну-
лись с фронта живыми и здо-
ровыми. Бабушка прожила 
95 лет, надолго пережив сво-
его мужа и сыновей, воевав-
ших в Великую Отечествен-
ную войну.

МОНИН ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ, БУДУЕВЫ ИЛЬЯ 
ТИМОФЕЕВИЧ, ФЕДОР ТИМОФЕЕВИЧ  
И ИВАН ТИМОФЕЕВИЧ
О СВОИХ ДЕДАХ ПО ОТЦОВСКОЙ И МАТЕРИНСКОЙ 
ЛИНИЯМ РАССКАЗЫВАЕТ СТАНИСЛАВ МОНИН, 
ИНЖЕНЕР ОТДЕЛА ПОДГОТОВКИ И ПРОВЕДЕНИЯ 
РЕМОНТОВ ФИЛИАЛА «НЕРЮНГРИНСКАЯ ГРЭС»
СРЕДИ участников ВОВ, геро-
ически отстаивавших свободу 
страны на фронте, были и мои 
деды по отцовской и материн-
ской линиям. К счастью, все 
вернулись домой живыми, 
хоть и с серьезными ранени-
ями. А Будуевы Илья и Иван 
числились погибшими. О сво-
их военных невзгодах и рат-
ных подвигах деды рассказы-
вать не любили. И на много-
численные вопросы своих 
детей, а потом и внуков от-
вечали скупо, приговари-
вая: «Война — это смерть, что 
о ней говорить? Сейчас стра-
ну поднимать надо».

Монин Иван Васильевич 
был призван в ряды Красной 
армии в июле 1941 года в воз-
расте 34 лет. Звание: крас-
ноармеец, связист. Награ-
ды: медаль «За боевые заслу-
ги» — май 1944 года, медаль 
«За отвагу» — май 1945 года.

Подвиг, удостоенный меда-
ли «За боевые заслуги», Иван 
Васильевич совершил в мар-
те 1944 года. В боях за высоту 
173,1 он, несмотря на шкваль-
ный огонь противника, смог 
не только доставить необхо-

димое оборудование для свя-
зи и питание, но и лично вос-
становить перебитую линию 
связи. Вторая медаль была за 
участие в наступательных боях 
на Земландском полуострове 
с 7 по 17 апреля 1945 года.

Будуев Илья Тимофеевич 
был призван в ряды Красной 
армии в июне 1941 года в воз-
расте 19 лет. Звание: красноар-
меец. В первом же сражении 
был контужен и попал в фин-
ский плен. В 1945 году был 
освобожден американцами 
и вернулся домой. Как быв-
шего военнопленного в сорок 
пятом году его приговорили 
к восьми годам тюремного за-
ключения, из которых он от-
сидел три. По данным Крас-
ной армии, Илья Тимофеевич 
был убит 7 октября 1941 года 
в Карело-Финской ССР.

Будуев Федор Тимофеевич 
был призван в ряды Красной 
армии в 1941 году в возрасте 
31 года. Звание: красноарме-
ец, химический разведчик. 
Место службы: 18-я отдельная 
гвардейская рота химзащи-
ты. Награды: орден Красной 
Звезды — август 1944 года.

Федор Тимофеевич вместе 
с другими бойцами с 17 по 
27 июля 1941 года обеспечи-
вал непрерывное задымле-
ние переправы в районе Ви-
тебска. Дымовая завеса не да-
вала самолетам противника 
вести прямой обстрел пере-
правы, были спасены десят-
ки жизней.

Будуев Иван Тимофеевич 
(фото не сохранилось) был 
призван в  ряды Красной 
армии в 1941 года в возрас-
те 22 лет. Звание: ефрейтор. 
В 1942 году в сражениях под 
Смоленском был контужен 
и после лечения в госпитале 
в 1943 году отправлен домой. 
По данным Красной армии, 
Иван Тимофеевич был убит 
16 августа 1942 года в Смо-
ленской области.

СОЛОВЬЕВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ
СПЕЦИАЛИСТ ОТДЕЛА РАБОТЫ С ПЕРСОНАЛОМ РАЙЧИХИНСКОЙ ГРЭС МАРИЯ 

КИЛАРЬ ВСПОМИНАЕТ СВОИХ БЛИЗКИХ
И МОИМ детям, и мне есть 
чем гордиться. В нашей се-
мье мой дедушка, отец, братья 
отца посвятили свою жизнь 
защите Родины. Каждый про-
шел испытание вой ной — 
мой отец Соловьев Александр 
Александрович награжден 
орденом Красной Звезды за 
участие в боевых действиях 
в Афганистане. А мой дедуш-
ка Соловьев Александр Сер-
геевич получил медаль «За 
отвагу» в 1943 году в Вели-
кую Отечественную войну. 
В детстве я любила разгля-
дывать на кителе награды, 
когда дедушка его надевал 
на парад 9 Мая. Спрашива-
ла о том, кто подарил. Дед от-
вечал, что когда подрасту — 
узнаю. И вот я выросла, уже 
и свои дети подрастают, а уз-
нать весь его путь на войне 
от него самого не удалось 
(мы уехали из Вологды, когда 
мне было 9 лет). Да и не лю-
бил он вспоминать прошлое. 
Папа говорил мне, что вете-
раны войны (неважно, какой 
войны) редко рассказывают 
о страшных событиях, кото-

рые им довелось пережить. 
И вот вместе с детьми нам 
удалось восстановить неко-
торые архивные докумен-
ты по воспоминаниям род-
ственников и благодаря сай-
ту «Подвиг народа» . 

Соловьев Александр Сер-
геевич 1923 года рождения 
был призван на фронт в ян-
варе 1942 года, когда война 
только начиналась. Служил 
в звании гвардии сержанта 
старшим радиотелеграфи-
стом 15-го отдельного гвар-
дейского танкового полка. 
В июле 1943-го получил ра-
нение в бою, за проявлен-
ное в нем мужество награж-
ден медалью «За отвагу». 
Участвовал в битвах за Ста-
линград и в Курской битве. 
Дошел до Берлина и закон-
чил войну в Венгрии. После 
войны был награжден орде-
ном Великой Отечественной 
войны II степени. 

Найденные документы 
о моем дедушке стали откры-
тием не только для меня, но 
и для моих дочек Светланы 
и Рады. Скоро День Победы, 

а в нашей семье уже некому 
надеть парадный мундир 
с наградами… Нет в живых 
деда и моего отца, но жива 
память о них. И на 9 Мая мы 
откроем семейный альбом, 
еще раз вспомним о том, 
какими они были. Скажем 
СПАСИБО всем ветеранам 
Великой Отечественной во-
йны, всем воинам-интерна-
ционалистам за то, что есть 
такая профессия — Родину 
защищать!

Тюмин В. Е.

Монин С. А.
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ДОРОФЕЕВ ПЕТР ДАНИИЛОВИЧ
О СВОЕМ ДЕДЕ РАССКАЗЫВАЕТ АНАТОЛИЙ ДОРОФЕЕВ, 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА УПРАВЛЕНИЯ ОБСЛУЖИВАНИЕМ 
УПРАВЛЕНИЯ ТЕЛЕКОММУНИКАЦИЙ И ИНФОРМАЦИ-  
ОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ АППАРАТА УПРАВЛЕНИЯ АО «ДГК»

МОЙ дед Дорофеев Петр 
Даниилович был призван 
в 1942 году из Казахстана. 
В составе 631-го стрелко-
вого полка принимал уча-
стие в боях на Смоленщи-
не, освобождал Белоруссию. 

Великую Отечественную 
закончил телефонистом 
в 1718-м зенитном артил-

лерийском полку под Кё-
нигсбергом, где был на-
гражден медалью «За отва-
гу» за то, что под сильным 
артиллерийско-миномет-
ным огнем противника, ри-
скуя жизнью, исправил 17 
повреждений телефонной 
линии. Участвовал в боях 
с Японией.

ПРОЛЕТКИН НИКОЛАЙ ДМИТРИЕВИЧ
ВСПОМИНАЕТ О СВОЕМ ДЕДЕ КСЕНИЯ ФИЛИППОВА, 
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ОТДЕЛА СТРАХОВАНИЯ ФИНАНСОВО-
КАЗНАЧЕЙСКОГО УПРАВЛЕНИЯ АППАРАТА УПРАВЛЕНИЯ АО «ДГК»

МОЙ дед Николай Дмитри-
евич Пролеткин ушел на во-
йну в 1943 году после побе-
ды советских войск в битве 
на Курской дуге, когда ему 
было всего 17 лет. Для это-
го он специально приписал 
себе лишних два года. 

В армии выучился на специ-
алиста полевых кабельных ли-
ний — телефониста. В том же 
1943 году принял активное 

участие в военных действиях. 
Служил сначала на Втором 

Белорусском фронте, а затем 
был направлен в 45-й артил-
лерийский полк Второго Укра-
инского фронта. С боями про-
шел Белоруссию, Украину, 
Польшу, дошел до Германии. 

Войну закончил 8  мая 
1945 года. За время войны был 
награжден орденом Красной 
Звезды, медалью «За освобо-

ждение Варшавы», медалью 
«За отвагу», медалью «За по-
беду над Германией».

ДЗЮБА МИХАИЛ ГОРДЕЕВИЧ
О СВОЕМ ДЕДУШКЕ ВСПОМИНАЕТ ВИТАЛИЙ ЛИТВИНЕНКО, НАЧАЛЬНИК ЛАБОРАТОРИИ 
МЕТАЛЛОВ И ВИБРОДИАГНОСТИКИ РАЙЧИХИНСКОЙ ГРЭС

ДЕДУШКУ своего я помню 
чутким и  внимательным 
к людям. Мне было 11 лет, 
когда он умер в 1972 году. 
Есть у меня и вырезки из га-
зет тех лет о нем, а награды, 
которые он получил в годы 
Великой Отечественной во-
йны, я отдал в районный 
историко-краеведческий му-
зей п. Серышево.

Родился Михаил Гордее-
вич Дзюба в 1904 году в с. 
Б. Сазанка Амурской обла-
сти, в 13 лет работал батра-
ком. В 1923 году окружной 
комитет комсомола напра-
вил его в одно из сел Бело-
горского района Амурской 
области для создания союза 
батраков, где позднее его из-
брали председателем коми-
тета бедноты. В 1928 году, 
будучи в рядах Красной ар-
мии, вступил в ряды ВКП(б), 
был участником организа-
ции колхозов в селе. В октя-
бре 1937 года был призван 
в Куйбышевско-Восточный 
ГВК Амурской области. До-
служился до звания капи-
тана. Воевал с немцами всю 
войну, участвовал в десант-
ной операции по овладению 
островом Симусю.

Самое яркое воспомина-
ние о том, как дед расска-
зывал о войне. Он вспоми-
нал, как в составе десантных 
войск он участвовал в бое-
вых действиях на Куриль-
ских островах в дальнево-
сточной японской войне, 
как высаживались прямо 
в море. Орден Красной Звез-
ды дед получил за подвиг, 
который совершил 18 сен-
тября 1945 года. Тогда он 
уже был заместителем ко-
мандира 169-го артиллерий-
ского истребительного ди-
визиона 101-й стрелковой 
дивизии Камчатского обо-
ронительного района. В на-
градном листе я прочел, что 
«высадившись в этот день в 
составе десанта, он с нача-
ла и до конца находился на 
поле боя. Своим бесстраши-
ем и мужеством воодушевлял 
бойцов и командиров. В раз-
гар боя под огнем против-
ника с группой бойцов ор-
ганизовал доставку боевых 
припасов роте ПТР. Прини-
мал личное участие в блоки-
ровке вражеских ДЗОТ. В бо-
евой обстановке провел эва-
куацию 116 раненых бойцов 
и офицеров с поля боя».

Помимо ордена Красной 
звезды Михаил Гордеевич на-
гражден медалями «За побе-
ду над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–
1945», «За победу над Япони-
ей» и юбилейными медалями.

После демобилизации из 
армии он 12 лет возглавлял 
районную сберегательную 
кассу, был председателем 
исполкома Серышевского 
поселкового Совета депута-
тов трудящихся. На пенсии 
трудился и принимал актив-
ное участие в общественной 
жизни поселка.

ФИСУН АЛЕКСЕЙ НИКИТОВИЧ
РАССКАЗЫВАЕТ О СВОЕМ ДЕДЕ АННА КУЛИК, 
АППАРАТЧИК ХИМЦЕХА ВОДООЧИСТКИ 
ВЛАДИВОСТОКСКОЙ ТЭЦ-2
МОЙ дед Алексей Никитович 
Фисун родился в 1922 году 
в Казахстане. Когда ему было 
23 года, его перевели в При-
морье на 1-й Дальневосточ-
ный фронт, который в ав-
густе 1945 года освобождал 
северо- восток Китая от япон-
ских империалистов. Дедуш-
ка служил механиком в ави-
ационном полку. Когда он 
получил звание старшего 

сержанта, ему в подчине-
ние дали 10 девушек. Все тя-
желую работу приходилось 
брать на себя. Самолеты не 
всегда долетали до аэродро-
ма, садились в полях, возле 
леса. Поэтому приходилось 
на спине носить тяжеленные 
бомбы. В итоге дед потерял 
одну почку. Он награжден 
орденом Красной Звезды, 
орденом ВОВ. Ветеран труда.

После войны Алексей Ни-
китович Фисун остался в При-
морье и участвовал в строи-
тельстве Артемовской ТЭЦ.

КРАСНОПЕЕВ МИХАИЛ ГЕОРГИЕВИЧ
О СВОЕМ РОДСТВЕННИКЕ РАССКАЗЫВАЕТ  
МАРИЯ ПАВЛОВА, ИНЖЕНЕР ОТДЕЛА  
ПО РАБОТЕ С ПОТРЕБИТЕЛЯМИ ХТСК
МИХ АИЛУ Георгиевичу 
Краснопееву я прихожусь 
внучатой племянницей. 
В  22  года его, ст удента 
техникума бурятского го-
рода Кяхта, призвали на 
фронт. Дед был команди-
ром орудия танкового пол-
ка в 18-й армии. Дважды 
его тяжело ранило. Про-
шел всю войну, дошел до 

Берлина и остался жив! 
В  послевоенное время 

он жил и работал в Хаба-
ровске, неоднократно вы-
езжал в Москву на встречу 
с однополчанами. Красно-
пеев Михаил Георгиевич 
был награжден несколь-
кими боевыми медалями 
и орденом Отечественной 
войны I степени.

КОЗИК ВАСИЛИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ, ЧЕРНЕНКО ВАСИЛИЙ ФЕДОРОВИЧ, ТАРТЫКОВ СЕМЕН ВЛАДИМИРОВИЧ

О СВОИХ РОДСТВЕННИКАХ РАССКАЗЫВАЕТ НАТАЛЬЯ ЛЕКСИНА, ИНЖЕНЕР ХИМИЧЕСКОГО ЦЕХА ФИЛИАЛА «ЛУТЭК»

МОЙ дедушка сержант Васи-
лий Григорьевич Козик прошел 
всю Великую Отечественную 
войну в составе отдельной зе-
нитно-артиллерийской диви-

зии, участник войны с Япони-
ей. Награжден медалями «За 
отвагу», «За победу над Герма-
нией», «За победу над Япони-
ей». Из наградного листа Ко-

зика В. Г., декабрь 1942 года: 
«Тов. Козик, работая дально-
мерщиком орудийного рас-
чета непосредственно на пе-
редовой позиции, всегда точ-

но определял дистанцию до 
самолетов противника. Бла-
годаря его четкой и точной 
работе вместе с орудийным 
расчетом сбито 8 транспорт-
ных самолетов противника».

Среди наших родственни-
ков — два Героя Советского Со-
юза. Двоюродный брат моей 
бабушки старший сержант Ва-
силий Федорович Черненко, 
командир взвода 203-го гвар-
дейского стрелкового полка 
(70-я гвардейская стрелковая 
дивизия, 13-я армия, Централь-
ный фронт), погиб на Курской 
дуге. Из наградного листа: 
«6 июля 1943 года у села Оль-
ховатка (Поныровский рай-
он Курской области) огнем из 
станкового пулемета Василий 
Федорович Черненко уничто-

жил свыше 120 гитлеровцев. 
При отражении атак против-
ника в критический момент 
боя с двумя связками противо-
танковых гранат бросился под 
тяжелый танк и подорвал его. 
Звание Героя Советского Сою-
за присвоено 15.01.44 посмер-
тно. Навечно зачислен в спи-
ски воинской части. Награж-
ден орденом Ленина».

Василию Черненко было 
девятнадцать. Он похоронен 
в братской могиле в селе Оль-
ховатка. Мемориальная доска 
установлена на улице, нося-
щей его имя, в городе Над-
ворная Ивано-Франковской 
области, Украина.

Прадедушка моей дочери 
гвардии ефрейтор 4-й Овруч-
ской воздушно-десантной ди-

визии снайпер Семен Вла-
димирович Тартыков за бои 
под Старой Руссой, на Кур-
ской дуге награжден меда-
лями «За боевые заслуги», «За 
отвагу». Только в одном бою 
под Понырями лично унич-
тожил из снайперской вин-
товки 16 немецких солдат 
и офицеров. Погиб 27 янва-
ря 1944 года в Корсунь-Шев-
ченковском сражении — 
«украинском Сталинграде», 
бросившись со связкой гра-
нат под гусеницы немецко-
го «тигра». Награжден орде-
ном Ленина с присвоением 
звания Героя Советского Со-
юза посмертно. Его имя золо-
том высечено на куполе му-
зея Великой Отечественной 
войны в Киеве.

Черненко В. Ф. Тартыков С. В.Козик В. Г.
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ГРАНИ ТВОРЧЕСКОЙ НАТУРЫ 
СОТРУДНИК НЕРЮНГРИНСКОЙ ГРЭС КОНСТАНТИН ШУТИН ОСВАИВАЕТ НОВОЕ УВЛЕЧЕНИЕ — СТИМПАНК 
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АСЕЛЬ АБИЛДИНОВА

О
 Константине Шутине, инженере 
по наладке цеха тепловой автома-
тики и измерений Нерюнгринской 
ГРЭС, мы писали не раз: сначала как 
о поэте, потом — как о каллиграфи-
сте. И вновь Константин удивляет нас 
своими талантами. Сейчас одним из 

его увлечений является создание моделей раз-
личных предметов ушедших эпох и стилиза-
ция под старину: из его рук появляются ми-
ниатюрные корабельные пушки и сундуки, 
обложки для блокнотов и электронных книг. 
В ход идут навыки работы со многими ин-
струментами и подручные материалы. Прак-
тически все детали его изделий «сделаны на 
коленке из того, что было под рукой». А ре-
зультат — просто поразительный! Готовые 
«поделки» выполнены изысканно, со вкусом 
и некоторой долей перфекционизма.

Тяга к самодельным вещам и инженерии 
проявилась еще в раннем возрасте. Констан-
тин, детство которого пришлось на 70–80-е 

годы, вспоминает: «У нас не было таких гад-
жетов, как у современных детей, и в свобод-
ное время мы развлекались как могли: играли 
во дворе, иногда даже в опасные игры, масте-

рили игрушки, машинки из того, что находи-
ли дома и на улице. Однажды на стройке — 
в строящемся Нерюнгри она тогда была везде 
вокруг — я увидел экскаватор и захотел себе 
такой! Из деревянного бруска смастерил ка-
бину, проделал в ней сквозные отверстия, из 
палок и консервной банки соорудил простень-
кий механизм захвата. Хотя дома было мно-
го интересных игрушек, но было желание их 
модернизировать, доработать и создать что-то 
свое, естественно, в меру сил. И сейчас, если 
есть материалы, желание и время, если «заче-
шутся руки», могу смастерить что-то необыч-
ное. Сейчас меня увлекла эстетика стимпан-
ка. Пока сделал только одну вещицу, но хо-
чется продолжить».

Теперь Константин превращает обычные 
повседневные вещи в фантастические моде-
ли, дает им новый неожиданный облик. По-
лет фантазии и инженерной мысли, немного 
свободного обеденного времени в рабочие буд-
ни (просто дома нет подходящих условий) — 
и в золотых руках мастера родилась эпичная 
вещица, которая похожа на старинный паро-
вой котел. Вещь преобразилась настолько, что 
не сразу понятно, что это не хитроумный при-
бор, а внешний жесткий диск. Свою первую 

работу в стиле стимпанк талантливый инже-
нер представил на суд своих коллег-энергети-
ков — ценителей всего необычного. Как отмеча-
ет сам автор, изготовил он эту модель за месяц 
в цехе в обеденные перерывы — опять же из 
подручных материалов, а придумывал все на 
ходу. «Сейчас в работе — декор больших часов 
в стиле стимпанк. Четкого проекта у меня нет, 
дизайн будет вырисовываться по мере нахож-
дения деталей», — рассказывает Константин.

КСТАТИ 

Стимпанк, или паропанк, — направление на-
учной фантастики, включающее технологию 
и декоративно-прикладное искусство, вдохнов-
ленное паровой энергией XIX века. Возникшее 
первоначально в 1980-х годах как литератур-
ное течение в противовес киберпанку, посте-
пенно выросло в стиль искусства, культурное 
движение и субкультуру. Считается самой из-
вестной производной киберпанка. Как прави-
ло, стимпанк подразумевает альтернативный 
вариант развития человечества, в совершен-
стве освоившего механику и технологии па-
ровых машин, с выраженной общей стилиза-
цией под эпоху викторианской Англии (вторая 
половина XIX века) и эпоху раннего капитализ-
ма с характерным городским пейзажем и кон-
трастным социальным расслоением. В этом 
проявляется связь стимпанка и ретрофутуриз-
ма. Возможно также и наличие в произведени-
ях стимпанка элементов фэнтези, альтернатив-
ной истории, ужасов, фантастики, детектива.

ЗИМА, ПРОЩАЙ!
СОТРУДНИКИ ФИЛИАЛА «НЕРЮНГРИНСКАЯ ГРЭС» 
ВМЕСТЕ С ЖИТЕЛЯМИ ПОСЕЛКА СЕРЕБРЯНЫЙ БОР 
ПРОВОДИЛИ ХОЛОДНУЮ ЯКУТСКУЮ ЗИМУ

ПРАЗДНИК |

АСЕЛЬ АБИЛДИНОВА

В
начале апреля на пло-
щади перед Домом 
культуры «Якутия» 
прошли народные 
гулянья: веселые 
представления, тра-
диционные конкур-

сы и  концертные номера 

стали первым по-настояще-
му весенним праздником 
— этому поспособствовала 
погода: впервые за долгое 
время в Нерюнгринском рай-
оне было достаточно тепло 
и солнечно.

Представители Нерюнгрин-
ской ГРЭС в проводах зимы 
принимали самое непосред-
ственное участие: подготови-
ли для конкурса театрализо-
ванных постановок неболь-

шую зарисовку «Дюймовочка» 
на новый лад», в которой лег-
ко и весело показали всегда 
актуальную проблему нелег-
кого для молодой привлека-
тельной девушки выбора сво-
ей судьбы. Немалая доля иро-
нии в характерах типичных 
персонажей вызвала взрывы 
веселья у зрителей, а отлич-
ная игра «актеров» заслужи-
ла овации, которыми жители 
поселка провожали наших ге-
роев. Однако тягаться с заме-
чательными воспитателями 
республиканского дома-ин-
терната и детского сада «Не-
забудка» всегда очень тяжело, 
поэтому энергетики просто 
наслаждались праздником, 
а по результатам конкурса 
среди трудовых коллекти-
вов поселка заняли почет-
ное третье место.

Яркие персонажи провожа-
ли-провожали зиму и все-та-
ки выпроводили! С этого дня 
в Южной Якутии действитель-
но воцарилась настоящая вес-
на: солнце стало более ще-
дрым, с каждым днем — все 
теплее, тает снег, пробужда-
ется природа. А у энергети-
ков близится к завершению 
ОЗП 2017/2018 и начинается 
новый этап в работе — подго-
товка к зиме 2019 года.

МИСС ИЗ МАЙСКОГО
В 13-Й РАЗ ПРОГРЕМЕЛ ЗНАМЕНИТЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
«СЕРЕБРЯНАЯ КОРЮШКА» — ОДНО ИЗ САМЫХ ЗАМЕТНЫХ 
СОБЫТИЙ СОВЕТСКО-ГАВАНСКОГО РАЙОНА

ФЕСТИВАЛЬ |

МАРИНА БУЛДЫГЕРОВА

П
о версии агентства 
«ТурСтат», фестиваль 
в  2018  году вошел 
в десятку лучших га-
строномических со-
бытий России. Еще 
бы — на льду Татар-

ского залива, где проходит 
действие, готовят вкуснейшую 
уху. А каждая из команд-участ-
ниц, представляющих пред-
приятия района, еще и пре-
зентует собственные блюда, 
главным образом из рыбы 
и морепродуктов.

Команда Майской ГРЭС фи-
лиала «Хабаровская генера-
ция» ежегодно участвует в раз-
личных конкурсах фестива-
ля. И в этот раз энергетики 
поборолись за крупнейший 
подледный улов, самое ско-
ростное бурение лунки, са-
мые вкусные блюда и другие. 
Заведующая складом Людми-
ла Смокталь защищала честь 
станции в конкурсе «Мисс Се-
ребряная корюшка — 2018». 
И завоевала Гран-при!

— В программе были как 
привычные для таких кон-
курсов испытания, так и не-

обычные, рассчитанные на 
закаленных дальневосточ-
ных рыбачек, — рассказыва-
ет победительница.

Среди привычных — дефи-
ле в оригинальном костюме, 
чтение скороговорок на ры-
бацкую тему, отгадывание за-
гадок, декламация собствен-
ного стихотворения. Успех 
наряда «мисс» зависит от ее 
фантазии. Из каких только 
подручных материалов не 
готовят костюмы участницы! 
Людмила в этот раз постара-
лась максимально воплотить 
образ сказочной корюшки. 
Чешуя из серебряной фоль-

ги и ажурный металлический 
головной убор помогли ей до-
стичь цели.

Среди «суровых» испытаний 
конкурса на лучшую мисс — 
метание замороженной кеты 
весом почти 5 кг (!) на даль-
ность, стрельба из лука, стрель-
ба из пневматической винтов-
ки, ловля на «тройник» (это 
особая снасть для подледно-
го лова). Все испытания Люд-
мила прошла достойно, оста-
вив позади восемь соперниц. 
Поддержку «мисс» из Майско-
го обеспечили коллеги в обра-
зах русских царевен в кокош-
никах и сарафанах.

Творческая группа энергетиков НГРЭС перед выступлением на проводах зимы

Людмила Смокталь в костюме серебряной корюшки

Константин Шутин со своими творениями




